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Turismo

Na Barra da Tijuca, no 
Rio, hotéis oferecem 
desde jatos privati-
vos a chefs particu-
lares e piscinas de 
borda infinita

A edição especial do 
Rock in Rio 2024 
está chegando. O 
festival toma con-

ta do Parque Olímpico, 
conhecido como Cidade 
do Rock neste período, 
localizado perto do bairro 
Barra da Tijuca, no Rio de 
Janeiro. Anote as datas: 13, 
14, 15, 19, 20, 21 e 22 de 
setembro.

Com Katy Perry e Ed She-
eran entre as atrações prin-
cipais, o Rock in Rio é um 
dos eventos mais aguar-
dados do ano. Sabemos 
que um festival pode ser 
exaustivo — muitas horas 
em pé, vibrando com os 
shows e aproveitando as 
diversas atrações musicais. 
Por isso, é essencial garan-
tir um bom descanso após 
cada dia de festividades.

Para facilitar sua expe-
riência, a CNN Viagem 
& Gastronomia preparou 

e pães.
Grand Hyatt Rio de Janei-

ro: Av. Lúcio Costa 9.600, 
Rio de Janeiro -, 22795-
007, Brasil/ Tel.: +55 21 
3797 1234

LSH Lifestyle Laghetto 
Collection

O LSH Lifestyle Laghetto 
Collection fica a cerca de 
20 minutos da Cidade da 
Música, na Barra da Tijuca. 
Beira-mar, a estadia está 
disponível para os dias 13 
a 15 de setembro, com 
diárias a partir de R$ 1852. 
Já para o segundo final de 
semana, por R$ 1.500.

O estabelecimento ofe-
rece piscina com borda in-
finita, spa, fitness center, 
serviço de concierge — além 
de também ser pet friendly. 
O restaurante, inclusive, 
tem opções veganas, sem 
glúten e para diabéticos.

Além disso, há acomoda-
ções com piscina privativa 
para os hóspedes, como as 
suítes master e deluxe, que 
também oferecem varan-
da com vista para o mar.

LSH Lifestyle Laghetto 
Collection: Rua: Professor 
Coutinho Fróis, 10 – Barra 
da Tijuca, Rio de Janeiro/ 
Tel.: 0800 000 1777 (What-
sApp)
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uma lista dos melhores 
hotéis na Barra da Tijuca 
disponíveis durante as da-
tas do Rock in Rio. Esses 
hotéis oferecem confor-
to e uma série de como-
didades, como piscinas, 
gastronomia de primeira, 
spas relaxantes e cafés da 
manhã caprichados.

Veja, abaixo, os melho-
res hotéis para ficar na 
Barra da Tijuca:

Hilton Barra Rio de Ja-
neiro

A cerca de sete minutos 
de carro da Cidade do Rock, 
o Hilton Barra Rio de Janei-
ro continua com quartos 
disponíveis do dia 13 para 
14 e 15 para 16 de setem-
bro, por R$ 3935 e R$ 3425 
a diária, respectivamente. 
Já para os dias 19, 20, 21 
e 22, há possibilidade de 
estadia por valores entre 
R$ 2997 e R$ 4596 a diária. 
As informações são do site 
oficial da rede.

Com sofisticação e ele-
gância, o hotel oferece 
serviço de concierge, aca-
demia, piscina externa com 
borda infinita na cobertura 
e quartos com janelas que 
vão do chão ao teto, pro-
porcionando vistas para os 

o resort oferece piscinas, 
restaurantes, espaço fit-
ness, serviço de quarto, la-
vanderia, concierge e spa.

No primeiro final de se-
mana, entre os dias 13 e 15 
de setembro, o preço da 
estadia varia entre R$ 4410 
a R$ 27 mil — dependendo 
da habitação escolhida. Já 
para o segundo final de 
semana, entre 19 e 22 de 
setembro, a diária sai a 
partir de R$ 2520 até R$ 
16 mil.

O restaurante principal 
do Grand Hyatt é o Tano, 
onde é servido o café da 
manhã. Também é possível 
degustar da primeira refei-
ção do dia no andar execu-
tivo do Grand Club Lounge, 
que oferece benefícios e 
serviços exclusivos, como 
coquetel à tarde, aperitivos 
e bebidas diversas.

A culinária japonesa 
também marca presença 
no Grand Hyatt com o 
Shiso. O cardápio variado 
também oferece um menu 
degustação em seis eta-
pas, todas escolhidas pelo 
chef Guilherme Campos.

Já o Quiosque, aberto 
durante 24 horas, fica no 
lobby e oferece opções de 
alimentos como sanduí-
ches, saladas, frutas, doces 

arredores da cidade mara-
vilhosa.

Para os amantes de uma 
boa comida, há o Abelardo 
Bar e Restaurante. O es-
tabelecimento oferece um 
cardápio com ingredien-
tes locais, com itens que 
variam entre tradicionais 
cafés da manhã e variedade 
de pratos sazonais para 
almoço e jantar.

Hilton Barra Rio de Ja-
neiro: Av. Embaixador Abe-
lardo Bueno, 1430 – Barra 
da Tijuca, Rio de Janei-
ro – RJ, 22775-040/ Tel.: 
02133481000

Cliffside — Boutique 
Hotel & Spa

Um pouco mais distante 
da Cidade do Rock, mas 
ainda perto, a cerca de 30 
minutos de carro, a estadia 
no Cliffside — Boutique Ho-
tel & Spa vale para quem 
também quer relaxar e 
aproveitar belas paisagens 
em um final de semana 
regado por música.

O hotel, projetado pelo 
arquiteto Zanine Caldas, 
fica em um penhasco e 
coloca o oceano como seu 
plano de fundo. Construído 
em 1968, a história do local 
reúne nomes de ícones da 
Bossa Nova, como Tom 

Jobim, Vinicius de Moraes 
e Dorival Caymmi, que se 
encontravam lá.

Com uma suíte master 
de 132 m² e um deck pri-
vativo, os hóspedes po-
dem viver como os ícones 
da Bossa Nova em busca 
de um descanso. Afinal, o 
Cliffside oferece motoris-
ta executivo, helicóptero, 
jato particular e serviço 
de concierge por 24 horas. 
Além disso, há atendimen-
to personalizado de chef 
durante toda a estadia.

Beira-mar, o site oficial 
do estabelecimento aceita 
estadia de no mínimo dois 
dias. Entre os dias 13 e 
15 de setembro, é possível 
encontrar acomodações a 
partir de R$ 3910. Já para o 
segundo final de semana do 
festival, a partir de R$ 2638.

Cliffside — Boutique Ho-
tel & Spa: Escada Flora Mai, 
177 – Joá, Rio de Janeiro 
– RJ, 22611-120/ Tel.: +55 
21 2117 4660 (WhatsApp)

Grand Hyatt Rio de Ja-
neiro

A cerca de 20 minutos da 
Cidade do Rock, o Grand 
Hyatt, na Barra da Tijuca, 
oferece programação para 
toda família. Além de acei-
tar animais de estimação, 

O Hilton Barra da Tijuca tem piscina de borda infinita na cobertura

Rock in Rio 2024: melhores 
hotéis na Barra da Tijuca e região

Hilton Barra Rio de Janeiro Cliffside — Boutique Hotel & Spa Grand Hyatt Rio de Janeiro LSH Lifestyle Laghetto Collection
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SENTIDO DO SAGRADO-BÍBLIA
No mosteiro São Damião. 

Com o Santíssimo Sacramen-
to. Jesus na hóstia consagrada. 
NUNCA FICA SÓ. Mesmo que 
a lâmpada a arder no santuá-
rio perenemente, as irmãs se 
revezam em adoração con-
tínua. São o exemplo maior 
de como os que lidam com a 
eucaristia devem atuar.1-Ter 
uma profunda convicção de 
que em suas mãos esta Cristo 
em corpo, alma e divindade.2-
-Devem ministrar eucaristia os 
que possuem essas caracterís-
ticas principalmente. Temor a 
Deus, ou seja, respeito. Pode 
custar caro a quem trata o 
cálice com a hóstia sagrada, 
como se levasse em mãos 
a distribuição de biscoitos. 
Tudo mecanicamente. 3- E 
pode custar caro quem não 
tenha um coração que, não 
vibra e não palpita e não crê... 
No mosteiro das Clarissas na 
Cidade de Deus em Manaus 
megalópole, a clausura é vi-
venciada dia a dia. O lugar 
tem o toque das mãos cui-
dadosas e artísticas das frei-
ras. Jardins floridos, hortas. 
Fabricam pães, biscoitos, a 
roupagem dos altares de lgre-
jas de Manaus paramentos 
dos sacerdotes...A visitantes e 
catequistas, é explicado a vida 
do mosteiro. Inaugurou-se em 
15 de novembro de 2007 o 
Mosteiro de São Damião des-
tinado à vida contemplativa 
das Irmãs Clarissas  capuchi-

nhas. É um dos sinais visíveis 
dos frutos das missões após 
cem anos de multiplicar pães. 
Situa-se no bairro Cidade de 
Deus e as seis irmäs que aqui 
chegaram para integrar a vida 
contemplativa são as Clarissas 
Capuchinhas Sacramentárias, 
sob os nomes de Md. Maria 
Jesus Hóstia, Ir. Verônica do 
Divino Rosto, Ir. Maria Evan-
geline de Cristo Crucificado, Ir. 
Maria do Sagrado Coração, Ir. 
Maria Adoração do S. Sacra-
mento e Ir. Edriza de Maria. 
Conversamos com a superior 
Ir. Maria de Jesus Hóstia e pe-
dimos-lhe que respondesse a 
algumas de nossas perguntas 
que por certo são as do intimo 
de cada cristão católico des-
ta grande cidade de Manaus. 
Com toda a disponibilidade 
a irmã concedeu-nos a en-
trevista em que apresentam 
todo o entusiasmo, das mon-
jas a serem exemplos orante e 
missionaria vocação. As irmãs 
de convento são de oração 
e trabalho em sua maioria 
interno. Também é missiona-
riedade.  Outras missionárias 
são como exemplo Irmã Santa 
Dulce da Bahia, a de Calcutá 
que iam lá onde os enfermos as 
chamavam. As grandes dou-
toras da lgreja, Santa Tereza 
D’Avila, Santa Terezinha de 
Jesus e Santa Catarina de Sena 
eram conventuais de clausu-
ra. E meditações escreveram 
em teologia seus livros. João 

Paulo II dizia: “Quando oro, 
é Deus que respira dentro 
de mim. Então ajo.” A vida 
contemplativa é uma assídua 
união com Deus, totalmente 
entregues ao Senhor na soli-
dão e no silêncio em contínua 
oração e a Bíblia presente ale-
gre penitência. Temos como 
condição a clausura e como 
clima próprio a união frater-
na vivificada pela caridade. 
As irmãs voluntariamente e 
amorosamente vivem a vida 
de clausura para estar prontas 
a dedicar-se na vida da oração, 
adoração, penitência e traba-
lho consciente de que tudo 
que se faz com amor e por 
amor é aceito por Deus para o 
bem de toda a humanidade e 
especialmente pelo povo da 
igreja de Manaus. O Mostei-
ro São Damião atenderá as 
almas das pessoas sedentas 
de Deus. Nesta vida podem 
encontrá-lo presente expos-
to no Santíssimo Sacramento 
por 24 horas. Na capela do 
mosteiro as pessoas podem 
passar tempo longo em si-
lêncio, adorando e louvando 
a Deus presente na Eucaris-
tia. A Irmã encarregada de 
receber os visitantes pode 
aceitar pedidos de orações 
que a comunidade ofere-
cerá à Deus nos momentos 
fortes de adoração e oração 
comunitária. Eucaristia quer 
dizer ação de graças Do meu 
artigo 09/2018.

Palavra de Deus

Arcebispo de Manaus

Cardeal Leonardo Steiner
Teóloga e membro da Academia Amazonense de Letras e da Academia Marial de Aparecida – SP

Carmem Novoa Silva

DIVULGAÇÃO 

O ministro da Justiça e Segurança Pública, Ricardo Lewandowski, assinou nesta semana por-
tarias de demarcação de três terras indígenas, durante encontro com representantes dos terri-
tórios Maró e Cobra Grande, no Pará, e Apiaká do Pontal e Isolados, em Mato Grosso. Juntos, 
os territórios abrigam 1.250 indígenas de seis etnias - Borari, Arapium, Jaraqui, Tapajó, Apiaká, 
Munduruku – e povos isolados – em área de mais de 1 milhão de hectares.

Destaque De olho
DIVULGAÇÃO

O Censo mostrou que 196,2 mil brasileiros vivem em domicílios improvisados. Isso re-
presenta cerca de 0,1% do total da população total brasileira (203,1 milhões), segundo o 
levantamento censitário.  Os dados do Instituto Brasileiro de Geografia e Estatística (IBGE) 
foram divulgados nesta sexta-feira (6). Conforme o levantamento, 160.485 pessoas viviam 
em domicílios improvisados.

Editorial

A ministra Marina Sil-
va esta esperneando A 
estiagem voltou com 
tudo ao Amazonas, e 
ela foi considerada por 
adversários como cul-
pada pela BR-319 estar 
sem asfalto. O Amazo-
nas clama pela estrada 
há anos.

Semana que vem, com 
Lula em Manaus, o as-
sunto vai voltar à tona 

com tudo. “Foram 15 
anos em que eu não 
tinha nenhuma função 
pública, eu era a pro-
fessora. Por que não fi-
zeram a estrada?! Por 
que não fizeram? E, em 
4 anos, por que não fize-
ram? É porque não é fácil 
de fazer, mas encontra-
ram um caminho fácil de 
dizer que a responsabili-
dade é da ministra. Não 

tem problema!”, disse.
Nem Lula, nem Bolso-

naro, nem Temer, nem 
Itamar, Collor ou Sarney. 
Nem mesmo nos tem-
pos da ditadura o Ama-
zonas foi ligado ao Brasil 
por estada. Só que agora 
o novo normal é a seca 
severa todo ano. Depois 
da pandemia, quando o 
isolamento ficou ainda 
mais claro, a BR-319 é 

uma urgência.
A estrada já existe, basta 

asfaltar. Marina não tem 
culpa, mas nesse mo-
mento tem a caneta na 
mão. O Amazonas pre-
cisa e merece a BR-319. 

A gente poder ter a 
figura da emergência 
climática sendo decre-
tada antecipadamente, 
os recursos sendo mobi-
lizados antecipadamen-

te, porque depois que 
já alagou, depois que 
já começou a queimar, 
depois que já começou 
a seca, aí você já está 
fazendo a gestão do 
desastre, e o correto é 
fazer a gestão do risco”, 
explica Marina, sem di-
zer quando vai deixar o 
discurso de lado e aten-
der ao que o Amazonas 
tanto pede.

BR-319 e Marina Silva  

“Ide e fazei discípulos to-
dos os povos, batizando-
-os em nome do Pai, do 
Filho e do Espírito Santo. 
Ensinando-os a observar 
tudo o que vos mandei. Eis 
que estou convosco todos 
os dias, até o fim dos tem-
pos” (Mt 28,19-20). “Ide 
pelo mundo inteiro e pro-
clamai o Evangelho a toda 
a criatura! (...) Então, os 
discípulos foram anunciar 
por toda a parte. O Senhor 
cooperava, confirmando a 
palavra pelos sinais que 
a acompanhavam.” (Mc 
16,15.20). O anúncio, a 
proclamação que visibiliza, 
torna presente o Reino de 
Deus. A Palavra a instaurar 
vida, novo Reino.

O anúncio, a evangeli-
zação, se alimenta da e 
na Palavra de Deus. Todo 
anúncio, todo testemu-
nho, toda a proclamação, 
toda a palavra, vem ali-
mentada pela Palavra. As 
palavras nascem, desabro-
cham, dão fruto pela for-
ça da Palavra que se fez 
carne e habita entre nós  
(cf. Jo 1,14).

Na luminosidade, sua-
vidade e força da Palavra 
se pode descobrir, com-
preender, amar o sentido 
da vida e da vocação. Ela 

ilumina a finitude humana, 
os dissabores e desencon-
tros, pois nela tudo se re-
encontra, por ela tudo foi 
criado. A existência na sua 
totalidade encontra signi-
ficado unitário e radical  
na Palavra. 

Muitas comunidades vi-
vem da Palavra de Deus e se 
reúnem para celebrar. Ela 
concede corpo, comunhão 
à comunidade celebrativa. 
É admirável como a Palavra 
de Deus sustenta e vivifica 
as comunidades de fé. Mas 
o coração se inquieta ao 
perceber que as comuni-
dades esperam e anseiam 
pela Palavra que se faz Pão 
do Céu. 

Em setembro, mês da 
Bíblia, as comunidades no 
Brasil, somos convidados a 
refletir o Livro de Ezequiel, 
lembrando: “Porei em vós 
meu espírito e vivereis” 
(cf. Ez 37,14). Refletir em 
comunidade ajuda a trans-
formar a realidade pessoal, 
familiar e social, à luz da 
Palavra. Despertar para a 
esperança que sustenta 
a nossa fé. Na esperança 
somos desafiados a dialo-
gar, escutar e discernir o 
caminho que desejamos 
seguir, pois recebemos 
um novo olhar, um novo 

horizonte de vida. Assumir 
o convite feito por Papa 
Francisco: “O convite para 
que sejamos peregrinos de 
esperança nos faz ser como 
Ezequiel: arautos da es-
perança em meio àqueles 
que, porventura, possam 
ter se esquecido de Deus 
ou perdido o seu cami-
nho” (Jubileu da Esperan-
ça, 2025).

Na força e graça da Pala-
vra de Deus, pode-se rezar: 
“É essa, Senhor, a Palavra 
que nos dirigistes, o Verbo 
todo-poderoso... Bem sa-
bíeis, ó Deus, Criador dos 
homens, que este amor 
não pode ser imposto, mas 
que é necessário estimulá-
-lo no coração humano. 
Porque onde há coação 
não há liberdade, e onde 
não há liberdade também 
não há justiça” (Guilherme 
de Saint-Thierry, Tratado 
sobre a contemplação  
de Deus). 

A Palavra estimula o co-
ração, a vida familiar, a 
comunidade, a vocação, 
os ministérios e serviços. 
Ela concede a liberdade, 
a misericórdia, o acolhi-
mento, a reconciliação, a 
boa medida da justiça e 
da fraternidade. Guarda a 
Palavra e ela te guardará!

ZARA PUBLICIDADE LTDA                                                                                                                               
CNPJ 43.801.639/0001-89                                                                                                                             

ENDEREÇO:  ALEXANDRE MAGNO, 831,SHANGRI-LA IV QUADRAESPEC. D LOTE 16-A 
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IPVA social: Wilson Lima amplia 
isenção do imposto no Amazonas
PL que eleva o li-
mite da isenção do 
imposto para carros 
e motos de R$ 200 
para R$ 420 foi apro-
vado na Aleam

O Governo do Ama-
zonas ampliou a 
isenção do Impos-
to sobre a Proprie-

dade de Veículos Automo-
tores (IPVA) no Amazonas 
e agora passam a ser isen-
tos do pagamento veículos 
cujo valor cobrado seja de 
até R$ 420. O projeto de 
Lei 588/2024, do Executi-
vo Estadual, que estabelece 
o valor do chamado IPVA 
Social, foi aprovado nes-
ta quarta-feira (04/09) na 
Assembleia Legislativa do 
Amazonas (Aleam).

“O IPVA social aprovado 
pela Assembleia Legislati-
va surge como uma res-
posta do governo estadual 
ao cenário econômico dos 
últimos anos. Tivemos um 
aumento no valor dos ve-
ículos, que refletiu na alí-
quota do IPVA. Então esse 
é um projeto que promove 
justiça fiscal ao atender às 
necessidades de uma par-
cela significativa da popu-
lação”, disse o governador 
Wilson Lima.

Com a mudança, cerca 
de 80% dos motociclistas 
do Amazonas devem ser 

Feira Municipal do Jardim dos Barés, situada na rua Padre Severo, totalmente revitalizada

DIVULGAÇÃO

beneficiados a partir de 1º 
de janeiro de 2025. Ante-
riormente estavam isentos 
do pagamento veículos 
com IPVA no valor de até 
R$ 200, abrangendo apenas 
25% das motocicletas em 
circulação no estado, por 
exemplo, o que necessitava 

de revisão.
O novo valor de isenção 

proposto tem como objeti-
vo aliviar a carga tributária 
sobre os proprietários des-
ses veículos, que dependem 
deles para o trabalho e 
locomoção, além de pro-
mover igualdade no siste-

ma tributário e melhoria 
da qualidade de vida dos 
cidadãos.

A medida faz parte de 
um pacote fiscal que al-
terou o artigo 10 da Lei 
n.º 4.719/2018, e conce-
deu, ainda, parcelamento 
e remissão de débitos fis-

cais do IPVA, do Imposto 
sobre Operações relativas 
à Circulação de Mercado-
rias e Prestação de Serviços 
(ICMS), e do Imposto sobre 
Transmissão Causa Mortis 
e Doação (ITCMD), além 
da dispensa dos créditos 
tributários de IPVA.

Fapeam apresenta projetos na área de 
empreendedorismo de base tecnológica

Projetos nas áreas da tec-
nologia e no segmento de 
cosméticos e alimentos fo-
mentados pelo Governo do 
Amazonas, por meio da Fun-
dação de Amparo à Pesquisa 
do Estado do Amazonas (Fa-
peam), estiveram em exposi-
ção, na quarta-feira (04/09), 
durante o último dia da Feira 
de Negócios e Inovação da 
Agência de Fomento do Esta-
do do Amazonas (Afeam). O 
evento ocorreu no Centro de 
Convenções do Amazonas 
Vasco Vasques, bairro Flores, 
zona centro-sul de Manaus.

Intitulado “Marketplace 
inteligente com serviço de 
gestão e comercialização da 
produção rural com rastre-
amento por blockchain”, o 
projeto amparado via Pro-
grama Centelha Amazonas 
2, desenvolvido pela startup 
Selva-Amazonic Blockchain 
Ecosytem, está em andamen-
to e tem o objetivo de criar 
uma plataforma digital que 
facilite a comercialização e 
gestão da produção rural, 
garantindo transparência e 
segurança, por meio do ras-
treamento de produtos por 
tecnologia blockchain.

A tecnologia será usada 
para registrar e monitorar 
todas as etapas das cadeias 
produtivas, desde a origem 
dos produtos até sua comer-
cialização, o que irá propor-
cionar maior confiabilidade e 
eficiência no processo.

“O projeto traz diver-
sos benefícios, incluindo 
transparência e confiabi-
lidade, diminui o risco de 
fraudes e manipulação de 
informações sobre a cadeia 
produtiva”, disse Rafael 
Veiga Paixão, coordenador 
do projeto.

Atualmente, o projeto en-
contra-se em fase de vali-
dação do Mínimo Produto 
Viável (MVP) com institui-
ções parceiras.

Macarrão Amazônico
Outro projeto que esteve 

na exposição foi “Fabricação 
de macarrões amazônicos 
veganos e sem glúten”, coor-
denado pelo empreendedor, 
Julio Sá, e desenvolvido no 
âmbito do Programa Inova 
Amazônia-Módulo Tração, 
Edital N.º 01/2023, da Fa-
peam, em parceria com o 
Sebrae. Os produtos que 
são veganos e sem glúten 
levam sabor amazônico com 
macarrões produzidos utili-
zando frutos da região como 
tucumã e açaí.

“O nosso objetivo é levar 
saudabilidade às pessoas, 
gerando uma experiência 
amazônica. O nosso dife-
rencial é que o nosso pro-
duto, dentro do universo da 
saudabilidade de macarrões 
tem muito menos carboi-
drato e mais proteína e vi-
tamina. Isso torna o nosso 
produto atrativo” enfatizou 

o empreendedor.

Cosméticos
No segmento de cosmé-

ticos a empresa Amakos 
da Amazônia apresentou 
os produtos feitos à base 
de copaíba com efeito anti-
-inflamatório e antienve-
lhecimento, cuja proposta 
é alinhar a ciência verde, 
tecnologia e produtos ama-
zônicos. O projeto recebeu 
fomento do Programa Inova 
Amazônia Módulo Tração – 
Edital Sebrae/Confap N.º 
01/2023.

“A Amakos é uma startup 
de bioeconomia. Desenvol-
vemos produtos utilizando 
insumos amazônicos. Hoje 
temos três linhas no merca-
do, que é a linha de copaíba, 
linha de cacay e sangue de 
dragão, com sérum facial, 
creme facial e loção corpo-
ral”, disse David Matos, que 
integra a equipe do projeto.

CPP E CAF

Além dos projetos inovadores, a Fape-
am também apresentou aos visitantes os 
avanços e conquistas para área de CT&I

SSP-AM realiza 
atendimento domiciliar

Como forma de garantir a 
cidadania, dignidade e qua-
lidade de vida às pessoas 
que enfrentam limitações de 
mobilidade, a Secretaria de 
Segurança Pública do Ama-
zonas (SSP-AM) por meio 
do Instituto de Identificação 
Aderson Conceição de Melo 
(IIACM) realiza atendimento 
domiciliar para a emissão 
da Carteira de Identidade 
Nacional (CIN).

A ação permite que aque-
les que não conseguem se 
deslocar até um posto de 
Pronto Atendimento ao Ci-
dadão (PAC) possam obter 
seu documento de forma 
mais acessível.

O diretor do IIACM, Mahat-
ma Porto, explicou que os fa-
miliares devem ir ao Instituto 
de Identificação e levar todos 
os documentos obrigatórios 
do solicitante, além do laudo 
médico ou declaração de 
internação, caso esteja em 
alguma unidade de saúde. 
“Após isso é feita uma aná-
lise prévia da documentação 
apresentada e agendado o 
dia em que a nossa equipe 
irá até a residência da pes-
soa ou unidade de saúde 
para coleta de fotografia e 
impressões digitais”, disse 
o diretor.

A SSP-AM orienta que 
o familiar deve conferir 

primeiramente se as in-
formações do solicitante 
estão corretas e se o CPF 
está atualizado conforme 
a Certidão (Nascimento ou 
Casamento). Deve também 
levar o comprovante de re-
sidência e CPF, ou qualquer 
documento que contenha 
o número de Cadastro de 
Pessoa Física do solicitante.

“A intenção do instituto 
é levar atendimento para 
essas pessoas, que às vezes 
não tem cadeira de rodas 
ou não tem condições de 
locomoção. Se a documen-
tação estiver toda em bom 
estado de conservação e 
válida, a carteira é emitida 
e entregue de forma mais 
célere, para que a pessoa 
utilize o documento para 
um eventual tratamento 

de saúde ou benefício que 
esteja necessitando”, res-
saltou Mahatma.

Ação de cidadania
A vigilante Beatriz No-

gueira solicitou ao Ins-
tituto de Identificação o 
serviço de emissão da CIN 
para a sua mãe de 59 anos 
que utiliza traqueostomia 
e é impossibilitada de sair 
da sua residência.

“Nós precisamos desse do-
cumento porque hoje em dia 
ela não é mais assinante, en-
tão tudo isso irá facilitar para 
resolver algumas questões 
médicas. Quero agradecer 
imensamente o trabalho da 
Secretaria de Segurança que 
fez esse trabalho importante 
e veio até a minha casa”, 
disse Beatriz.

NOVA CARTEIRA DE IDENTIDADE

O serviço é exclusivo para pessoas com dificuldade de locomoção
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Governo do 
AM inicia 
embarque de 
equipamentos 
do Prosai 
Parintins

PROSAI PARINTINS 

O Governo do Amazo-
nas, por meio da Unidade 
Gestora de Projetos Espe-
ciais (UGPE), iniciou, nesta 
quarta-feira (04/09), o em-
barque de equipamentos e 
produtos para as obras de 
água e esgoto do Programa 
de Saneamento Integrado 
(Prosai) em Parintins (a 369 
quilômetros de Manaus). 
Os serviços do programa 
devem iniciar na segunda 
quinzena deste mês de se-
tembro, no município.

A obra prevê recursos 
no valor total de US$ 87,5 
milhões, sendo US$ 70 
milhões em financiamento 
junto ao Banco Interame-
ricano de Desenvolvimen-
to (BID), a ser pago pelo 
Governo do Amazonas, e 
US$ 17,5 milhões de con-
trapartida estadual.

Entre os equipamentos 
embarcados estão cami-
nhões, caçambas, retroes-
cavadeiras, compactadores 
de solo, fresadora de asfalto, 
escavadeira hidráulica, rolos 
compactadores, geradores, 
além de sacas de cimento. 
O carregamento saiu de um 
porto privado na zona oeste 
da capital, às 22h, desta 
quarta-feira e está previsto 
para chegar em Parintins, 
entre sexta-feira (06/09) e 
sábado (07/09).
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PF investiga 
homem que 
enviaria 
73 aranhas 
à Europa 
ilegalmente

BIOPIRATARIA

A Polícia Federal (PF) cum-
priu, na manhã desta sexta-feira 
(6), um mandado de busca e 
apreensão contra um investi-
gado suspeito de criar, vender 
e exportar ilegalmente animais 
da fauna silvestre brasileira. Uma 
caixa com 73 aranhas seria en-
viada à Europa.

O mandado foi cumprido con-
tra um morador de Campinas, 
no interior de São Paulo, que 
criava aranhas em sua própria 
residência para venda.

As investigações da PF tiveram 
início ainda em outubro do ano 
passado, após uma encomenda 
suspeita, com destino a Alema-
nha, ser apreendida em um dos 
centros de distribuição dos Cor-
reios localizada no município.

Após a abertura do pacote, 
cerca de 73 aranhas do gru-
po Araneae, da família Thera-
phosidae, sendo 43 do gênero 
Avicularia, foram encontradas 
no interior da caixa de papelão. 
O remetente, responsável pelo 
envio do produto, não possuía 
a devida licença da autoridade 
ambiental competente para a 
realização do transporte.

Após a apreensão, os animais 
foram encaminhados ao Institu-
to Brasileiro do Meio Ambiente 
e dos Recursos Naturais Reno-
váveis – IBAMA.
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PC-AM prende homem por abusar sexualmente 
de adolescente em terminal de ônibus

O homem havia sido 
preso no início deste 
ano, pelo mesmo cri-
me, e foi colocado em 
liberdade

A Polícia Civil do 
Amazonas (PC-
-AM), por meio 
do 24º Distrito In-

tegrado de Polícia (DIP), 
cumpriu, nesta quinta-feira 
(05/09), mandado de prisão 
preventiva de Rafael Silva 

O adolescente foi seguido pelo indivíduo do ônibus até o banheiro do terminal, onde o abuso sexual foi praticado
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de Souza, 34, por estupro 
de vulnerável contra um 
adolescente de 12 anos. 
O crime ocorreu no dia 
31 de julho deste ano, em 
um terminal de ônibus no 
Centro de Manaus.

Conforme o delegado 
Marcelo Martins, titular da 
unidade policial, as inves-
tigações apontaram que o 
adolescente foi seguido pelo 
indivíduo do ônibus até o 
banheiro do terminal, onde 
o abuso sexual foi praticado.

“Após o crime, a vítima 
chegou em casa chorando 

e informou o fato à sua 
mãe, que acionou a polí-
cia, momento em que foi 
iniciada a investigação pelo 
24º DIP, em conjunto com 
a Delegacia Especializada 
de Proteção à Criança e 
ao Adolescente (Depca)”, 
informou o delegado.

Segundo o delegado, foi 
possível identificar o infra-
tor por meio das imagens 
de câmeras de segurança 
do ônibus e do terminal, e 
a vítima também fez o re-
conhecimento das imagens 
e confirmou que ele foi o 

autor da violência sexual.
“Os antecedentes crimi-

nais do homem indicam que 
ele já foi preso no início des-
te ano, pelo mesmo crime, 
pela Delegacia Especializa-
da em Repressão a Crimes 
Cibernéticos (Dercc), e foi 
colocado em liberdade em 
março”, disse o delegado.

Ainda conforme o dele-
gado, o infrator é portador 
do Vírus da Imunodeficiên-
cia Humana (HIV), o que 
aponta que ele é um “es-
tuprador carimbador”.

“Devido a isso, a criança 

foi submetida desde o pri-
meiro dia do fato a todos 
os procedimentos médicos 
de profilaxia. Cabe destacar, 
também, caso tenham mais 
crianças ou adolescentes que 
tenham sido vítimas deste 
criminoso, que compareçam 
ao 24º DIP para denunciar”, 
mencionou o delegado.

Procedimentos
Rafael Silva de Souza 

responderá por estupro 
de vulnerável e perigo de 
contágio venéreo e está à 
disposição da Justiça.

PC-AM prende braço direito de líder 
de organização criminosa

A Polícia Civil do Amazonas 
(PC-AM), por meio do Depar-
tamento de Investigação so-
bre Narcóticos (Denarc), em 
conjunto com a Coordenado-
ria de Operações e Recursos 
Especiais (Core-AM), prendeu, 
nesta quarta-feira (04/09), Jua-
rez Miguin Sena, de idade não 
identificada, conhecido como 
”Juca” ou “Medina”, apontado 
como integrante de uma orga-
nização criminosa. O homem 
tem uma ficha criminal extensa 
e foi preso no bairro Compensa, 
zona oeste.

Conforme o delegado Rodri-
go Torres, diretor do Denarc, o 
indivíduo é braço direito do líder 
de um grupo criminoso e atua 
matando desafetos do homem.

“Estávamos monitorando 
esse indivíduo há uma semana 
e, na data de hoje, saímos em 
diligência até a sua localização. 
Logo no início da abordagem, o 
encontramos com uma pistola 
40”, disse o delegado.

Segundo o delegado, os po-
liciais civis do Denarc fizeram 
uma revista no imóvel e encon-
traram um cenário semelhante 
a um laboratório de drogas.

“Havia vários liquidificadores 

sujos, com 200 pinos de co-
caína dentro e outros vazios. 
Ele disse que na casa ao lado, 
que pertence a sua mãe, havia 
mais duas pistolas 9 milímetros 
e fomos ao local, onde apre-
endemos os armamentos”, 
informou o delegado.

Ainda segundo o delegado, 
além das armas, foram encon-
trados balanças de precisão, 
três coletes balísticos e apetre-
chos para embalo de drogas.

“Ainda durante as diligências, 

criminosos da mesma orga-
nização criminosa da qual o 
Juarez faz parte dispararam 
contra as equipes policiais, que 
revidaram a injusta agressão. 
Não houve feridos”, destacou 
o delegado.

Juarez Miguin Sena respon-
derá por porte ilegal de arma 
de fogo de uso restrito e está 
à disposição da Justiça.

Para acompanhar mais notí-
cias da PC-AM, acesse o portal 
Vanguarda do Norte.

”JUCA” OU “MEDINA”

O homem tem uma ficha criminal extensa e foi preso no bairro Compensa, 
zona oeste

Operação prende 85 pessoas por 
envolvimento em “golpe dos nudes”

A Polícia Civil do Rio Grande 
do Sul prendeu 85 pessoas, 
na manhã desta sexta-feira 
(6), durante a Operação “A 
Firma”, que visou combater 
uma organização criminosa 
responsável pelo chamado 
“golpe dos nudes”.

Os criminosos criavam per-
fis falsos em redes sociais 
para atrair as vítimas. Eles 
estabeleciam conversas com 
o objetivo de ganhar a con-
fiança das pessoas e, em 
seguida, pediam o envio de 
fotos íntimas.

O grupo operava de dentro 
do Presídio Regional de Pe-
lotas, extorquindo vítimas no 
Brasil e no exterior.

Das prisões, 57 foram de de-
tentos já no sistema prisional, 
e outras 28 ocorreram hoje (6), 
sendo 24 em Pelotas e quatro 
em Jaguarão, Arroio Grande, 
São Lourenço e Rio Grande.

A operação também resul-
tou na apreensão de celula-
res, chips, cartões de crédito, 
um notebook, HD externo e 
um veículo.

Mais de 160 mandados 
judiciais foram cumpridos 
em várias cidades da re-

gião, e as contas bancárias 
e imóveis dos investigados 
foram bloqueados.

A investigação apontou que 
o grupo realizou cerca de 
700 extorsões em menos de 
40 dias, atingindo vítimas no 
Brasil, Alemanha, Portugal e 

Jamaica, lucrando mais de R$ 
700 mil.

Dentro do presídio, os cri-
minosos também vendiam e 
alugavam celulares por valo-
res que chegavam a R$ 15 mil, 
com parte dos lucros destina-
da à organização.

DE DENTRO DO PRESÍDIO

Ação da Polícia Civil desarticulou esquema de extorsão e organização crimi-
nosa com atuação dentro de presídio em Pelotas
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Animais foram localizados em um 
centro de distribuição dos Correios 
no interior paulista
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Padilha confirma visita do 
presidente Lula a Manaus 

Política

Primeira visita desde 
que foi eleito pre-
sidente pela terceira 
vez ainda não tem o 
dia especificado

O presidente Lula 
deve ir a Manaus 
na próxima sema-
na para discutir 

medidas contra a seca e as 
queimadas no Amazonas. 
A informação foi dada pelo 
ministro Alexandre Padilha, 
da Secretaria de Relações 
Institucionais do Governo 
Federal, nesta quinta-feira 
(5), onde ele esteve ao lado 
em visita oficial.

O ministro veio a Manaus 
para receber as propostas 
que vão compor o Plano 
Governamental de Investi-
mento em pesquisa e ino-
vação na Amazônia visitou 
obras e disse que a ideia 
de Lula é reunir prefeitos e 
o governador Wilson Lima.

PADILHA EXPLICA
“Provavelmente na sema-

na que vem o presidente 
Lula vai ‘pintar’ aqui para 
resolver essa situação, vai 
inclusive querer usar o audi-
tório da Suframa para reunir 
todos os prefeitos da região, 
o Governo do Estado, juntar 
todo mundo para mais uma 
vez dar o apoio do Governo 
Federal para enfrentar a si-
tuação da seca aqui”, disse o 
ministro Alexandre Padilha.

A presença do ministro 
marcou o encerramento do 
Workshop “Iniciativas de 

 Lula vem a Manaus tratar sobre estiagem e falar de política na próxima semana
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Pesquisa e Inovação para a 
Amazônia”. Ele recebeu o do-
cumento final com diretrizes 
para o Plano Governamental.

DECRETO
O presidente da Repú-

blica Luiz Inácio Lula da 
Silva assinou na noite dessa 
quinta-feira (5) o decreto 
que regulamenta a Política 
Nacional de Leitura e Escrita 
(PNLE).  A assinatura foi feita 

durante a abertura da 27ª 
edição da Bienal Internacio-
nal do Livro de São Paulo, 
na capital paulista.

Com a regulamentação, 
o governo federal poderá 
criar um novo Plano Na-
cional de Livro e Leitura 
(PNLL) que, atualmente, não 
está em vigência no país. 
Idealizado em 2011, o PNLL 
define uma série de ações 
de valorização do livro e 

da leitura que deverão ser 
executadas pelo estado. 

“Estamos de volta para 
reafirmar que a literatura, 
assim como o cinema, a 
música, o teatro, o circo, a 
dança, as artes práticas ali-
mentam a alma de um povo. 
Um dos nossos objetivos é 
fazer do Brasil um país de 
leitores e leitoras. Os livros 
são fundamentais para a 
nossa formação e compre-

ensão do mundo. A litera-
tura é um direito humano, 
como bem definiu o grande 
brasileiro Antonio Candido 
[de Mello e Souza, crítico 
literário e sociólogo]”, des-
tacou o presidente.

“Cada uma das seis mil bi-
bliotecas públicas do Brasil 
vai receber um acervo inicial 
de 800 obras literárias. E, a 
partir de agora, os novos 
conjuntos habitacionais do 
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Galípolo será sabatinado para 
presidência do BC no dia 8 de outubro 

PF vai investigar denúncias 
contra ministro Silvio Almeida 

O plenário do Senado deve 
apreciar a indicação do atual 
diretor de Política Monetária 
do Banco Central, Gabriel Ga-
lípolo, para a presidência do 
banco no dia 8 de outubro, 
após o primeiro turno das 
eleições municipais. A data 
foi marcada pelo presidente 
da Casa, senador Rodrigo Pa-
checo (PSD/MG).

Rodrigo Pacheco pediu ain-
da para que o presidente da 
Comissão de Assuntos Econô-
micos (CAE), senador Vander-
lan Cardoso (PSD/GO), faça 
a sabatina de Galípolo antes 
dessa data. O indicado do 
presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva à presidência do BC 
precisa passar por sabatina 
e votação na CAE antes de 
ser analisado pelo Plenário  
do Senado.

O senador Rodrigo Pacheco 
lembrou que o período elei-
toral é de baixo quórum no 
Parlamento e, por isso, decidiu 
por uma data após o primeiro 
turno do pleito municipal.

“É essa primeira semana após 
a eleição que permitirá que 
todos os senadores e sena-
doras, mais ou menos envolvi-
dos nas campanhas eleitorais, 
possam se desincumbir do 
seu papel político relevante, 

A Polícia Federal (PF) vai inves-
tigar as denúncias de assédio 
sexual contra o ministro dos 
Direitos Humanos, Silvio Almei-
da, com abertura de inquérito.

A informação foi confirmada 
pelo diretor-geral Andrei Pas-
sos Rodrigues.

“Instauramos a Notícia Crime 
em Verificação ontem. A Cor-
regedoria dará o encaminha-
mento para instaurar inquérito 
hoje”, afirmou.

Com a abertura de inquérito, 
os envolvidos no caso, como 
o ministro e as denunciantes, 
devem ser chamados para de-
poimentos. Ainda não foi defi-
nido qual unidade da PF ficará 
responsável pelo caso.

As denúncias de assédio sexu-
al contra Almeida se tornaram 
públicas nesta quinta-feira (5) 
após a organização Me Too 
Brasil confirmar que recebeu 
denúncias contra o ministro. 
A ministra da Igualdade Ra-
cial, Anielle Franco, seria uma 
das vítimas. Ela ainda não  
se manifestou.

“Como ocorre frequentemen-
te em casos de violência sexual 
envolvendo agressores em po-
sições de poder, essas vítimas 
enfrentaram dificuldades em 
obter apoio institucional para 

que é o político-eleitoral, e 
possam estar aqui, no Sena-
do Federal, presencialmente”, 
argumentou o senador.

O líder da oposição no Sena-
do, senador Marcos Rogério 
(PL/RO), pediu que a votação 
ficasse para depois do segun-
do turno para dar mais tempo 
do indicado conversar com 
todos os senadores.

“É preciso que esse indicado, 
antes de ser sabatinado na 
CAE, tenha a oportunidade de 
conversar com o conjunto dos 
senadores”, destacou.

O líder do governo, senador 
Jaques Wagner (PT/BA), pon-
derou que Gabriel Galípolo 
já conversou com mais de 30 
senadores e que terá tempo 
de falar com todos antes do 
dia 8 de outubro.

“Eu acho que é um tempo 
suficiente. O nome não é um 
nome, como se diz, tirado 
de uma cartola, porque já 
está há um ano como diretor 
do Banco Central. Conseguiu 
construir uma relação inclu-
sive com o atual presidente  
[do BC]”, argumentou.

A assessoria de imprensa 
do presidente da CAE, sena-
dor Vanderlan, informou que 
ainda não há data para a sa-
batina e votação da indicação  

a validação de suas denún-
cias. Diante disso, autorizaram 
a confirmação do caso para a 
imprensa”, disse o documento.

Ainda segundo fontes, pelo 
menos quatro casos de assédio 
sexual foram levados ao Me 
Too. Também teriam sido feitas 
dez denúncias de assédio moral 
contra Silvio Almeida no Mi-
nistério de Direitos Humanos.

“Confesso que é muito triste 
viver tudo isso, dói na alma. Mais 
uma vez, há um grupo queren-
do apagar e diminuir as nossas 
existências, imputando a mim 
condutas que eles praticam. 
Com isso, perde o Brasil, perde 
a pauta de direitos humanos, 
perde a igualdade racial e per-
de o povo brasileiro”, divulgou 
Silvio Almeida ao se defender 
das acusações e negar os casos.

O presidente Lula afirmou, 
ainda, que assim que soube das 
denúncias, determinou que o 
controlador-geral da União, Vi-
nícius Carvalho, e o advogado-
-geral da União, Jorge Messias, 
entrassem em campo e con-
vocassem Sílvio Almeida para 
uma conversa. 

A Comissão de Ética da Presi-
dência da República se reuniu 
na manhã desta sexta e decidiu 
abrir procedimento preliminar 

no colegiado. 

Galípolo
O economista Gabriel Ga-

lípolo é diretor de Política 
Monetária do Banco Central, 
cargo que ocupa desde julho 
de 2023. Foi secretário de 
Economia e de Transportes do 
governo de São Paulo; traba-
lhou na Federação das Indús-
trias do Estado de São Paulo 
(Fiesp), no Centro Brasileiro de 
Relações Internacionais e no 
Banco Fator, instituição que 
fundou. Em 2023, assumiu o 
cargo de secretário-executivo 
do Ministério da Fazenda, até 
ser indicado e aprovado para 
a diretoria do BC.

para pedir esclarecimentos ao 
ministro. E o próprio Sílvio Al-
meida, que nega as acusações, e 
as classifica de ilações absurdas, 
enviou ofícios à Controladoria 
Geral da União, ao Ministério da 
Justiça e à Procuradoria Geral 
da República.

Silvio Almeida também acio-
nou a Justiça. Ele entrou com 
uma petição contra a Me Too 
Brasil para que a organização 
esclareça - em 48 horas - uma 
série de questionamentos, 
como os procedimentos to-
mados durante uma denún-
cia e métodos de apuração 
e averiguação. Anielle Franco 
ainda não se pronunciou pu-
blicamente sobre o assunto.

BANCO CENTRALTERREMOTO NO PLANALTO

Antes de ter o nome homologado, esco-
lhido do planta passar por teste político

Lula disse que o ministro será inves-
tigado e que tudo será esclarecido 
com rigor

Minha Casa Minha Vida ga-
nharão bibliotecas com 500 
livros à disposição das fa-
mílias”, acrescentou. 

Segundo o governo fede-
ral, o PNLL vai vigorar entre 
2025 e 2034, e será constru-
ído a partir de discussões da 
sociedade civil. A primeira 
reunião de escuta popular 
ocorrerá também na Bienal, 
em São Paulo.

Na abertura do evento, o 
ministro da Educação, Ca-
milo Santana, também au-
torizou um novo edital do 
Programa Nacional do Livro 
e do Material Didático (PNLD) 
Equidade e uma suplementa-
ção de R$ 50 milhões para a 
compra de acervos literários 
do PNLD Educação Infantil. 
“Nós estamos retomando e 
ampliando o investimento 
financeiro e o apoio técnico 
para que, em todo o país, 
a educação e a cultura aju-
dem a transformar a vida das 
crianças, dos adolescentes, 
dos jovens e das suas famí-
lias”, disse o ministro. 

Na sexta-feira Lula criti-
cou Bolsonaro em Goiânia. 
“Estou vindo aqui pela pri-
meira vez e tenho certeza 
que os anúncios que fize-
mos aqui em um único dia 
não foram feitos em quatro 
anos no governo passado”, 
disse Lula, durante inaugu-
ração do 1º trecho do BRT 
Norte-Sul de Goiânia nesta 
sexta-feira, 6. “Aliás, sou 
capaz de dar um prêmio a 
quem achar uma única obra 
feita pelo governo passado 
aqui no Estado de Goiás”, 
dando o tom do que vem 
fazer em Manaus.

DIVULGAÇÃO
DIVULGAÇÃO
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Marina Silva diz que não é 
culpada por atraso na BR-319 
Ministra disse que 
passou 15 anos fora 
do poder e não pode 
ser culpada pelo o 
que aconteceu

A ministra do Meio 
Ambiente e Mu-
dança do Clima, 
Marina Silva, clas-

sificou como “caminho 
fácil” culpa-la pelo atraso 
nas obras da BR-319, que 
liga Manaus a Porto Velho. 
Ela aconselha observar o 
que diz a ciência sobre os 
possíveis impactos do em-
preendimento.

Marina disse na Comissão 
do Meio Ambiente do Sena-
do, onde falou sobre os in-
cêndios florestais na Ama-
zônia e propôs a criação 
de um marco regulatório 
para emergência climática 
e citou a BR-319. 

“Foram 15 anos em que eu 
não tinha nenhuma função 
pública, eu era a professora. 
Por que não fizeram a estra-
da?! Por que não fizeram? 
E, em 4 anos, por que não 
fizeram? É porque não é fácil 
de fazer, mas encontraram um 
caminho fácil de dizer que a 
responsabilidade é da minis-
tra. Não tem problema!”, disse.

Ela afirma que o presiden-
te Lula da Silva orientou o 
ministro Rui Costa (Casa 
Civil) para que o caso da 
Ferrogrão, da BR-319, da 
Margem Equatorial e de An-
gra 3 fossem encaminhados 
para estudos.

MARINA SILVA EXPLICA
“Não é no olhômetro que 

a gente vai dizer: isso aqui 
impacta, isso aqui não im-
pacta, isso aqui é compa-
tível, não é compatível; é 
olhando para o que está 
dizendo a ciência. E tem 
alguns empreendimentos 
que mesmo aqueles que 

Marina Silva disse que isolamento de Manaus não é culpa dela

DIVULGAÇÃO

queriam que as coisas 
funcionassem de porteira 
aberta não fizeram”, afirma.

Sobre os incêndios flo-
restais, a ministra diz que 
mudou a dinâmica na 
Amazônia, pois há pouco 
tempo os incêndios acon-
teciam em áreas abertas 
pela ação humana, seja em 
função de renovação de 
pastagem, seja em função 
de derrubada da flores-
ta para atear fogo para  
garimpar nutrientes.

Agora, os incêndios avan-
çam sobre a vegetação 
florestal. Por exemplo, há 
pouco tempo o fogo atingia 
de 15 a 18% da vegetação 
florestal e hoje chega a 32%.

“No Estado do Amazo-
nas, no ano passado, 37% 

dentro de floresta primária. 
O que isso significa? Isso 
aí é um dado empírico e 
um dado científico. Signi-
fica que nós estamos num 
processo severo de mu-
dança do clima, a floresta 
entrando num processo 
de perda de umidade e 
se tornando vulnerável a 
incêndio, seja por ignição 
humana ou até, num futuro, 
se isso permanecer, por fe-
nômenos naturais em fun-
ção da incidência de raio. 
É uma química altamente 
deletéria”, lamenta.

Segundo a ministra, o pla-
no de prevenção e enfrenta-
mento aos eventos climáti-
cos extremos “talvez seja dos 
mais complexos de tirar do 
papel”. São 1.942 municípios 

que, numa série histórica, 
são vulneráveis aos eventos 
climáticos extremos.

“Com uma certa dose, ao 
mesmo tempo, de tristeza e 
de alegria, mais uma vez é 
o Ministério do Meio Am-
biente apresentando uma 
proposta inovadora, como 
foi o Plano para Prevenção e 
Controle do Desmatamen-
to, que mesmo tendo sido 
desmontado, destruído, foi 
recuperado e já reduziu o 
desmatamento no ano pas-
sado em 50%, e esse ano 
em 45,7%, em cima dos 50% 
que já havia caído. Isso é 
uma tecnologia de gestão, 
isso é uma tecnologia que 
foi uma criação da equipe 
que está aqui durante as 
minhas gestões”, ressalta.

Perda do Pantanal
A ministra diz que a Ama-

zônia e o Pantanal enfren-
tam a pior escassez hídrica 
dos últimos 40 e 70 anos, 
respectivamente.

“Há uma dinâmica que 
mudou. Nós estamos vi-
vendo sob o novo normal, 
e esse novo normal cria 
uma situação que vai exi-
gir do poder público, cada 
vez mais, capacidade de dar 
resposta para esses eventos 
que nós nem sabemos como 
irão se desdobrar daqui para 
a frente”, lamenta a ministra.

No caso do Pantanal, caso 
continue a mesma situação, 
Marina diz que a previsão 
dos pesquisadores é que o 
país pode perder o bioma 
até o final do século.

Governo Federal assina contrato para dragar rio Amazonas 
O Governo Federal anun-

ciou a empresa vencedora 
da licitação para iniciar a 
dragagem do rio Amazo-
nas no trecho de 200 qui-
lômetros entre Manaus e 
Itacoatiara (AM). O valor 
do serviço será de R$ 92,8 
milhões.

Esse montante faz parte 
do planejamento do mi-
nistério de Portos e Aero-
portos em investir cerca de 
R$ 500 milhões de recursos 
nos próximos cinco anos, 
como forma de permitir 
a navegabilidade segura 
durante todo o ano, des-
de a fronteira com Peru e 
Colômbia até Itacoatiara, 
um percurso fluvial de mais 
de 1500 quilômetros de 
distância.

A expectativa do Go-
verno Federal é que, com 
a assinatura do contrato 
com o Departamento Na-
cional de Infraestrutura de 
Transportes (Dnit), a DTA 
Engenharia, empresa ven-
cedora, possa começar os 
trabalhos a tempo de miti-
gar os efeitos da estiagem 
sobre a navegabilidade e o 
escoamento de insumos.

CONTRA A SECA

O ministro de Portos e 
Aeroportos, Silvio Costa 
Filho, destacou que o ob-
jetivo é recuperar perma-
nentemente a capacidade 
de navegação dos rios.

“Estamos empenhados 
em garantir a navegabili-
dade dos rios durante todo 
o ano, pois eles são essen-
ciais para o transporte de 
pessoas, bens de primei-
ra necessidade e o esco-
amento de mercadorias”, 
afirmou.

O secretário Nacional de 
Hidrovias e Navegação, 
Dino Antunes, afirmou que 
os trabalhos no rio Ama-
zonas serão iniciados nos 
próximos dias e deverão 
minimizar os impactos na 
região Norte.

“Hoje nós demos conti-
nuidade ao processo ini-
ciado há alguns meses. 
Por meio dessa assinatura, 
estamos garantindo a con-
tratação do serviço de dra-
gagem para os próximos 
cinco anos. Isso vai garantir 
que não haja sobressaltos 
nos próximos anos. Nós 
próximos dias vamos emi-
tir a ordem de serviço, o Ação Federal tenta minimizar impactos da seca no Amazonas

que vai viabilizar o início 
dos trabalhos”, afirmou.

O serviço de dragagem 
faz parte das ações anun-
ciadas pelo Ministério de 
Portos e Aeroportos para 
prevenir os impactos da 
estiagem em 2024.

Cármen Lúcia 
garante 
atenção à 
estiagem no 
Amazonas 

ELEIÇÕES 2024

Presidente do Tribunal Su-
perior Eleitoral (TSE), mi-
nistra Cármen Lúcia, disse 
nesta quinta-feira (5) que 
a Justiça Eleitoral está tra-
balhando para garantir aos 
eleitores que vivem nos 
estados atingidos pela es-
tiagem na Amazônia pos-
sam votar normalmente 
nas eleições municipais de 
6 outubro.

Faltando um mês para o 
pleito, a ministra informou 
que os tribunais regionais 
eleitorais do Amazonas, 
Acre e Pará vão trabalhar 
para que todos os eleitores 
tenham “a plena capacidade 
material de poder ir votar 
e exercer a sua cidadania 
plenamente, sem maiores 
consequências”.

Na abertura da sessão 
da manhã de hoje, Cármen 
Lúcia também prestou so-
lidariedade aos povos da 
Amazônia, que enfrentam 
a seca.

ESTIAGEM
“Nos solidarizamos com 

os povos da Amazônia. O 
Brasil preocupado, o mun-
do preocupado vê uma es-
tiagem que compromete a 
vida das pessoas. Esperamos 
que nós, seres humanos, que 
tanto contribuímos para a 
situação de gravidade climá-
tica no país, sejamos capa-
zes de equacionar e aportar 
propostas e adotar condutas 
que façam com que a gente 
saia dessa condição de des-
truição, a que nos levou a 
ação humana”, afirmou.

O Dia da Amazônia é cele-
brado hoje. Mais cedo, mo-
vimentos sociais realizaram 
atos em diferentes estados 
em defesa da Amazônia e 
das populações atingidas 
pela ação de grandes em-
preendimentos e por even-
tos climáticos extremos.

Trabalho para mitiga-
ção da seca no Norte

Em junho deste ano, o 
Ministério de Portos e Ae-
roportos assinou editais de 
contratação para serviço 
de dragagem em quatro 
trechos dos rios Amazonas 

e Solimões.
Além do trecho Manaus-

-Itacoatiara, serão con-
templados, Coari-Codajás, 
Benjamin Constant-Taba-
tinga, e Benjamin Cons-
tant-São Paulo de Olivença.

Apesar da extensão 

abrangida pelos contratos, 
a dragagem é feita apenas 
em pontos específicos, cha-
mados de passos críticos. 
Esses trechos foram defi-
nidos após uma inspeção 
técnica do Dnit, realizada 
em abril.

DIVULGAÇÃO



POSSE NO CNJ
O ministro do STJ, Mauro Campbell Marques tomou 

posse, na terça (03), como novo corregedor nacional de 
Justiça para o biênio 2024/2026. O cargo integra a estrutura 
do Conselho Nacional de Justiça (CNJ). Confira nas fotos!

Governador do Amazonas, Wilson Lima participou da posse do 
ministro Mauro Campbell Marques, como novo corregedor naci-
onal de Justiça

Presidente do TCE-AM, conselheira 
Yara Amazônia Lins e ministro Mauro 
Campbell Marques

Lucia Clara Campbell, ministro Mauro 
Campbell Marques e desembargador do 
TRE-AM, Fabricio Frota Marques

Governador do Amazo-
nas, Wilson Lima ao 
lado da presidente do 
TCE-AM, conselheira 
Yara Amazônia Lins, 
durante o jantar em 
homenagem ao minis-
tro Mauro Campbell 
Marques, em razão de 
sua posse como corre-
gedor nacional do CNJ, 
oferecido pela revista 
Justiça & Cidadania, 
em Brasília

Lucia Clara Campbell, ministro 
Mauro Campbell Marques e 
presidente do TCE-AM, conse-
lheira Yara Amazônia Lins

Desembargador do TRE-AM, 
Fabricio Frota Marques, ministro 
Mauro Campbell e juíza Lídia de 
Abreu Carvalho, durante almoço 
no restaurante A MANO, na Asa 
Sul, Brasília

A presidente do TCE-AM, conselheira 
Yara Amazônia Lins, prestigiou a posse 
do amazonense min is t ro  Mauro 
Campbell Marques, como corregedor 
nacional do CNJ

Marcelo Manuel da Costa Vieira, 
membro da Corte Eleitoral do TRE-
AM, ao lado da juíza Lídia de Abreu 
Carvalho, em bons momentos da 
posse do ilustre amazonense minis-
tro Mauro Campbell Marques

Luciana Terças e Rose Rissoli 
celebraram seus aniversários em 
grande estilo no sábado (31), reu-
nindo um seleto grupo de amigas 
no restaurante Vinhedo Rio & Mar, 
fincado no segundo andar no 
Mirante Lucia Almeida. Na foto ao 
lado da amiga Edilane Frota. Rece-
bem os cumprimentos da coluna.
Confira nas fotos!

Anna Flavia Roriz Lins de 
Albuquerque ao lado de 
seu marido Atila Lins Filho, 
celebrou em família seu 
aniversário no domingo 
(01). Recebe os cumpri-
mentos da coluna

Manaus, sábado e domingo, 7 e 8 de setembro de 2024

Raissa Barbosa, aniversariante 
Luciana Terças e Mariana Farias

Elenice Belichar, Ane Duque, 
Karina Duque e Ana Claudia Tinoco As aniversariantes Luciana Terças e 

Rose Rissoli com amiga Gorete Terças

Lucia Viana com as 
aniversariantes Luciana Terças 
e Rose Rissoli

Marcia Cristina, aniversariante 
Rose Rissoli e Any Mesquita

ana beatriz e 
soninga dierra

Marly Capote, Nilcelene Cavalcante 
e Nara Bonfim

ana beatriz e 
soninga dierra

Julia Marques foi prestigiar o 
aniversário das amigas 
Luciana Terças e Rose Rissoli 

ana beatriz e 
soninga dierra

Aniversariante Luciana Terças 
com suas filhas Jessica Lobo 
e Gabriela Terças

ana beatriz e 
soninga dierra

Iza Gomes, Vilma Galvão
e Adala Souza

ana beatriz e 
Silvana Silveira, Marly Capote, Lidiane Pontes, 

Lane Flores e Renee Assayag 

Marilia Souza com as aniversariantes 
Luciana Terças e Rose Rissoli
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Maiores aumentos fo-
ram para trabalhadores 
acima dos 60 anos

O crescimento intera-
nual da renda habi-
tual média dos traba-
lhadores brasileiros 

foi de 5,8%. É o que mostra 
estudo publicado pelo Insti-
tuto de Pesquisa Econômica 
Aplicada (Ipea) nesta sexta-
-feira (6), que apontou que os 
rendimentos do trabalho no 
segundo trimestre apresen-
taram uma nova elevação em 
relação ao trimestre anterior. 

Carteira de Trabalho Digital

Renda média dos trabalhadores tem 
crescimento interanual de 5,8%

O Brasil vive uma seca histó-
rica que traz lembranças ruínas 
da safra passada para produ-
tores de soja, mas expectativas 
de que as chuvas vão voltar.

E se tornar mais volumosas 
a partir de outubro embalam 
otimismo sobre a produção 
em 2024/25 , que poderá 
ter aumento de 14% ante 
2023/24, segundo uma pes-
quisa da Reuters com números 
de dez analistas e instituições 
do setor.

Mesmo que o plantio atrase 
um pouco em função da severa 
estimativa, a safra cresceu para 
168 milhões de toneladas, se-
gundo a média das estimativas, 
ante 147,4 milhões de tonela-
das do ano anterior, de acordo 
com a Companhia Nacional de 
Abastecimento (Conab).

Esse crescimento seria gra-
ças a uma recuperação das 
produtividades, fortemente 
afetadas em vários Estados 
por intempéries em 2023/24.

As preocupações de produ-
tores para a safra que começa 
a ser plantada neste mês, por 
enquanto, estão mais ligadas 
às menores margens de lu-
cro devido aos preços mais 
baixos, que devem limitar o 
crescimento do plantio no país, 
maior produtor e exportador 
de soja.

Segundo a pesquisa da 
Reuters, a área plantada com 
soja no Brasil foi estimada, 
pela média de oito casas de 
análises, em 46,6 milhões de 
hectares, ainda um recorde, 
mas apenas 1,3% acima da 
temporada anterior.

Esse índice indica também 
o pior desempenho desde 
2006/07, quando o total 
plantado recuperou ante o 
ano anterior.

“Vai ser um crescimento bem 
menor do que vimos nos úl-
timos anos, em média cres-
cemos 5% nos últimos anos.

No entanto, estimativas men-
sais indicam que o rendimento 
habitual médio real alcançou 
o pico de R$ 3.255 em abril 
deste ano, recuando para R$ 
3.187 em julho de 2024, uma 
redução de 2,1%.

A nota Retrato dos Rendi-
mentos do Trabalho – Resul-
tados da PNAD Contínua do 
Segundo Trimestre de 2024, 
que teve como base os resulta-
dos da Pesquisa Nacional por 
Amostra de Domicílios (Pnad 
Contínua), divulgada pelo Ins-
tituto Brasileiro de Geografia 
e Estatística (IBGE), revela que 
os trabalhadores por conta 
própria, empregados sem 

carteira e do setor público 
apresentaram um crescimen-
to interanual da renda acima 
de 7% no segundo trimestre 
deste ano (7%, 7,9% e 7,4% 
respectivamente). Por sua vez, 
os trabalhadores privados 
com carteira registraram um 
crescimento de 4,4%, manten-
do taxas de crescimento mais 
lento que as demais categorias 
desde o início de 2023.

Os maiores aumentos na 
renda, em comparação ao 
quarto trimestre de 2022, fo-
ram observados na Região 
Nordeste (8,5%), entre os 
trabalhadores acima de 60 
anos de idade (8,8%), e com 
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Mesmo com 
atraso por 
seca, nova 
safra de soja 
do Brasil deve 
crescer

14%

5,589

5,590

COMPRA

Valores em R$

Ouro
Bitcoin
B3
Pontos

448,79
134.572,45

-1,41%
134.572,45

VENDADólar
Variação
0,35%

6,197

6,198

COMPRA

Valores em R$

VENDAEuro
Variação
0,19%

Produção de veículos no Brasil 
avança 14,4% em agosto
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De julho para agosto, fabricação de automóveis cresceu 5,2% e exportação 
recuou 2,2%, mostra levantamento

A produção de  veículos no 
Brasil apresentou uma alta de 
14,4% em agosto deste ano 
se comparado ao mesmo pe-
ríodo do ano passado. Foram 
produzidas 259,7 mil unidades 
em agosto, incluindo carros de 
passageiros, comerciais leves, 
caminhões e ônibus, segundo 
dados da Associação Nacional 
dos Fabricantes de  Veículos 
Automotores (Anfavea).

Os números são os melhores 
desde outubro de 2019. Ou seja, 
o setor experimenta a expan-
são da produção de veículos 
automotores dos períodos pré-
-pandêmicos.

Além disso, segundo a Anfa-
vea, foi o melhor mês do ano 
em média diária de vendas, com 
10,8 mil unidades. Trata-se tam-
bém do melhor resultado para 
o acumulado do ano em cinco 
anos. No período de janeiro a 
agosto, o aumento foi de 13,3% 
comparado a 2023.

De acordo com o levantamen-
to, entre janeiro e agosto deste 
ano, foram emplacadas 237,4 

ANFAVEA

mil unidades, cerca de 14,3% 
a mais que no mesmo mês do 
ano passado.

Analisando os oito primeiros 
meses do ano, a fabricação de 
veículos foi 6,6% maior do que 
no mesmo período de 2023.

As exportações, por sua vez, 
registraram uma queda de 2,2% 
de julho para agosto deste ano. 
Por outro lado, ao comparar 

agosto de 2023 com o mesmo 
mês deste ano, houve avanço 
de 10,6%.

De janeiro a agosto de 2024, o 
Brasil exportou 242,6 mil veícu-
los, um resultado 17,9% menor 
comparando com os primeiros 
quatro meses de 2023 – quan-
do o número foi de 295,5 mil 
automóveis enviados para fora 
do país

IGP-DI desacelera em agosto impulsionado 
por queda nas commodities, diz FGV
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IGP-DI subiu 0,12% em agosto, depois de avanço de 0,83% no mês anterior

A alta do Índice Geral de 
Preços-Disponibilidade Interna 
(IGP-DI) desacelerou em linha 
com o esperado em agosto, de-
vido à queda nas commodities 
aos produtores e dos preços 
aos consumidores, informou a 
Fundação Getulio Vargas (FGV) 
nesta sexta-feira (06).

O IGP-DI subiu 0,12% em 
agosto, depois de avanço de 
0,83% no mês anterior, em linha 
com a expectativa em pesquisa 
da Reuters de alta de 0,11%. O 
resultado levou o índice a subir 
4,23% em 12 meses.

“Em agosto, a inflação ao 
produtor apresentou desace-
leração significativa.

A queda nos preços de com-
modities importantes, como 
minério de ferro e soja, foi deter-
minante para a desaceleração 
da inflação entre os produtos 
agropecuários e industriais”, 
disse André Braz, coordenador 
dos índices de preços.

No período, o Índice de Pre-
ços ao Produtor Amplo (IPA), 
que responde por 60% do in-
dicador geral, desacelerou para 

INFLAÇÃO

uma alta de 0,11%, após subir 
0,93% no mês anterior.

No IPA, a queda nas Maté-
rias-Primas Brutas foi o maior 
destaque de agosto, caindo 
0,47% no mês, ante alta de 
1,54% em julho.

Sendo que as principais 
contribuições para esse mo-
vimento foram dos itens mi-
nério de ferro (1,34% para 

-6,28%), soja em grão (0,59% 
para -2,03%) e leite in natura 
(5,27% para 0,65%).

Braz ainda destacou o re-
sultado no Índice de Preços 
ao Consumidor (IPC) – que 
responde por 30% do IGP-DI 
– como um fator para o índice 
geral. O IPC teve queda de 
0,16% em agosto, após subir 
0,54% em julho.

ensino superior (5,7%). Ape-
nas trabalhadores com ensi-
no fundamental incompleto 
ou com escolaridade inferior 
apresentaram um fraco au-
mento na renda (1,1%). O 
crescimento foi menor para os 
que habitam no Centro-Oeste 
(3,3%), entre os jovens de 14 
a 24 anos (3,6%) e em regiões 
metropolitanas (4,4%).

Os rendimentos habituais 
recebidos pelas mulheres, que 
vinham mostrando desempe-
nho inferior ao dos homens 
em anos anteriores, apresen-
taram ao longo de 2023 um 
crescimento interanual maior 
que o dos homens (no quarto 

trimestre, 4,2% contra 2,5% da 
renda habitual). No segundo 
trimestre deste ano, entretan-
to, o crescimento da renda foi 
novamente superior entre os 
homens (6,2% para homens e 
5,2% para mulheres).

Em termos setoriais, os pio-
res desempenhos da renda 
habitual ocorreram nos seto-
res de construção, agricultura 
e serviços profissionais, com 
queda interanual de 1%, e 
aumentos de 0,5% e 2,1%, 
respectivamente. Já os tra-
balhadores da indústria e da 
administração pública apre-
sentaram crescimento supe-
rior a 8%.
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Brasil

IBGE divulgou nesta 
sexta informações 
complementares do 
levantamento

Em 2022, o Brasil ti-
nha 160.784 pessoas 
vivendo em asilos ou 
instituição de longa 

permanência para idosos, 
segundo os dados do úl-
timo Censo, divulgados 
nesta sexta-feira (6) pelo 
Instituto Brasileiro de Ge-
ografia e Estatística (IBGE). 
Isso representa 0,5% da 
população com mais de 60 
anos no país (32,1 milhões).

A maior proporção de 
pessoas vivendo em asilos 
se encontra no Sudeste 
(57,5%), região que con-
centra 46,6% da popula-
ção idosa nacional. O Sul 
responde por 24,8% das 
pessoas em asilos e tem 
16,4% dos idosos do país.

“É de se esperar que você 
tenha mais moradores de 
asilo em regiões que são 
mais envelhecidas, que são 
justamente o Sul e o Sudes-
te”, explica o pesquisador 
do IBGE, Bruno Perez.

Em um recorte de gêne-
ro, os dados divulgados 
hoje mostram que as mu-
lheres são a maior parte 
dos moradores de asilos, 
respondendo por 59,8% 
do total.

“Isso está relacionado ao 
fato de que as mulheres 
são maioria na população 
com um todo e são maioria, 
de forma mais expressiva, 
quando a gente olha para 
a população idosa. No Bra-
sil, a expectativa de vida 
dos homens é significan-
temente menor do que das 
mulheres”, avalia Perez.

Em um recorte de gênero, os dados divulgados hoje mostram que as mulheres são a maior parte dos moradores de asilos, respondendo por 59,8% do total

Censo: Brasil tem 160 mil vivendo 
em asilos e 14 mil em orfanatos
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O levantamento cons-
tatou também que havia 
14.374 pessoas vivendo 
em orfanatos e institui-
ções similares em 2022, ou 
seja, 0,03% da população 
brasileira com até 19 anos 
(54,5 milhões).

Outro dado é o número 
de pessoas vivendo em 
clínicas psiquiátricas ou 
comunidades terapêuti-
cas (24.287). Essa popu-
lação é majoritariamente 
masculina e com idades 
entre 30 e 59 anos.

Penitenciárias
Segundo o IBGE, a po-

pulação vivendo em pe-
nitenciárias, centros de 
detenção e estabeleci-
mentos similares chegou 
a 479.191 no último le-
vantamento. Conforme 
o instituto, foram con-
siderados moradores de 
prisões os detentos que 
já estavam há mais de 
um ano na cadeia ou que 
tinham condenação supe-
rior a 12 meses.

Isso representa 0,24% 
do total da população 
brasileira calculada pelo 
Censo 2022 (203,1 mi-
lhões). De acordo com 
o levantamento, 96% da 

população carcerária era 
formada por homens. A 
maioria dessas pessoas 
(75,4%) tinha entre 20 e 
29 anos (40,7%) e entre 
30 e 39 anos (34,7%).

Em relação à população 
total do país, a faixa etária 
de 20 a 39 anos representa 
apenas 15,1% de todos que 
vivem em penitenciárias, 
sendo que as faixas de 20 a 
29 anos e de 30 a 39 anos 
têm, mais ou menos, o mes-
mo número de pessoas.

Das 479 mil pessoas que 
viviam encarceradas, 52% 
estavam na Região Sudes-
te, 16,5% no Nordeste, 

14,7% no Sul, 10% no 
Centro-Oeste e 6,8% no 
Norte do país.

Tanto o Sudeste quan-
to o Centro-Oeste tinham 
parcelas das populações 
carcerárias que supera-
vam suas proporções no 
total da população bra-
sileira, já que o Sudes-
te concentra 41,8% dos 
habitantes do país e o 
Centro-Oeste, 8%.

Adolescentes
O IBGE também consta-

tou que havia 7.514 pes-
soas vivendo em unidades 
de internação de menores, 

ou seja, unidades socio-
educativas voltadas para 
adolescentes em conflito 
com a lei. Desse total, 
96,2% eram homens.

Outros dados divulga-
dos pela pesquisa, nesta 
sexta-feira, foram os to-
tais de moradores de ho-
téis ou pensões (46.269), 
de alojamentos (30.090), 
de abrigos, casas de pas-
sagem ou república assis-
tencial para outros gru-
pos vulneráveis (24.110) e 
de abrigos, albergues ou 
casas de passagem para 
população em situação de 
rua (11.295).

Lewandowski assina portaria de 
demarcação de três terras indígenas

O ministro da Justiça e Segu-
rança Pública, Ricardo Lewan-
dowski, assinou nesta semana 
portarias de demarcação de três 
terras indígenas, durante en-
contro com representantes dos 
territórios Maró e Cobra Grande, 
no Pará, e Apiaká do Pontal 
e Isolados, em Mato Grosso. 
Juntos, os territórios abrigam 
1.250 indígenas de seis etnias – 
Borari, Arapium, Jaraqui, Tapajó, 
Apiaká, Munduruku – e povos 
isolados – em área de mais de 
1 milhão de hectares.

A terra indígena Apiaká do 
Pontal e Isolados está localizada 
no município mato-grossense 
de Apiacás, sendo território de 
ocupação tradicional dos po-
vos Apiaká e Munduruku, além 
de um grupo indígena isolado.

“A terra tem 982.324 hectares 
e está integralmente sobre-
posta ao Parque Nacional do 
Juruena, unidade de conser-
vação de proteção integral, e 
é considerada em regime de 
dupla proteção. Estima-se que 
a população indígena da área 
seja de, aproximadamente, 250 
pessoas”, disse o Ministério da 
Justiça e Segurança Pública.

As terras indígenas Maró e 
Cobra Grande estão localiza-
das no município paraense 
de Santarém. A terra indígena 
Maró fica situada na Gleba 
Nova Olinda I, formada por 
terras públicas estaduais. O 
local, cujo tamanho estimado 
é de 42.373 hectares, é alvo de 
crimes ambientais, com episó-
dios reiterados de ameaças a 
lideranças indígenas.

A terra indígena Cobra Gran-
de é ocupação tradicional dos 
povos indígenas Tapajó, Jara-
qui e Arapium. “A região do 

baixo Arapiuns, onde o territó-
rio está situado, é reconhecida 
pela sua importância tanto para 
a preservação ambiental quan-
to a ocupação por populações 
tradicionais. Atualmente, cerca 
de 600 indígenas vivem no local 
com 8.906 hectares”, informou 
o ministério de Lewandowski.

A decisão final sobre a de-
marcação das áreas é do pre-
sidente da República que, por 
meio de decreto, decide sobre 
a concessão definitiva da titu-
laridade das terras indígenas 
às comunidades.

1.250 INDÍGENAS DE SEIS ETNIAS 

Territórios ficam nos estados de Mato Grosso e do Pará

DIVULGAÇÃO

Brasil registrou 2,7 mil focos de 
incêndio nas últimas 24 horas

Nas últimas 24 horas, o Bra-
sil registrou 2.758 focos de 
incêndios, de acordo com o 
Programa Queimadas, do Ins-
tituto Nacional de Pesquisas 
Espaciais (Inpe). Todos os bio-
mas apresentam focos, que 
podem representar uma ou 
várias frentes de fogo ativas.

A Amazônia concentra o 
maior número de focos, com 
1.558, seguida do Cerrado, 
com 811; Caatinga, com 188; 
Mata Atlântica, 168; Pantanal 
com 28 e Pampa com cinco 
focos identificados. O estado 
do Mato Grosso é o que man-
tém o maior número de focos, 
com 933, seguido do estado do 
Pará, onde há 415 focos ativos.

Ao lembrar do Dia da Ama-
zônia, celebrado neste 5 de 
setembro, a ministra do Meio 
Ambiente e Mudança do Cli-
ma, Marina Silva, declarou 
que o governo federal está 
unido em esforços para com-
bater as principais ameaças 
que atingem a região neste 
momento: a seca e os incên-
dios. “Mas esse esforço não 
pode ser só de um ente da 
federação ou de governos. 

Precisamos colaborar juntos, 
com estados, municípios, 
academia, iniciativa privada 
e toda a sociedade”, reforçou.

De acordo com o Laborató-
rio de Aplicações de Satélites 
Ambientais da Universidade 
Federal do Rio de Janeiro (Lasa-
-UFRJ), mais de 7 milhões de 
hectares da Amazônia já fo-
ram consumidos pelo fogo. 
No Pantanal, os incêndios já 
atingiram 2,6 milhões de hec-
tares, o que corresponde a 
17,76% do bioma, e o Cerrado 
teve mais de 142 mil hectares 
alcançados, correspondentes 

a 15,8% do bioma.
Na terça-feira (3), a Secretaria 

de Comunicação Social da Presi-
dência da República anunciou o 
frete de mais cinco helicópteros 
para o combate aos incêndios. 
As aeronaves já atuam no Pan-
tanal equipadas com um dispo-
sitivo capaz de lançar cerca de 
2,5 mil litros de água.

Segundo o governo, atuam 
ainda no Pantanal 907 pro-
fissionais do governo federal, 
com outros quatro helicópte-
ros e oito aviões, além de 44 
embarcações. Na Amazônia, 
atuam 1.468 brigadistas.

INPE

Amazônia concentra o maior número
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Mundo

Administração dos EUA 
pressiona Israel e Hamas 
a aceitar fim do conflito, 
mas impasse continua 
sem perspectiva de so-
lução

Durante meses, os Esta-
dos Unidos perseguiram 
uma miragem – um acor-
do para libertar reféns 

em Gaza, para acabar com a 
agonia dos civis palestinos e para 
interromper os combates entre 
Israel e o Hamas.

Mas o seu objetivo nunca pare-
ceu tão distante, e a administra-
ção Biden raramente esteve tão 
afastada do primeiro-ministro 
Benjamin Netanyahu desde os 
ataques terroristas do Hamas 
em 7 de outubro e o início do 
ataque israelense à Faixa de Gaza.

Quando uma administração 
prevê repetidamente que um 
objetivo de política externa está 
à vista, mas não o consegue 
cumprir, como aconteceu nes-
se caso, arrisca-se a destruir a 
sua credibilidade e parece que 
estragou uma das suas princi-
pais prioridades. É inevitável um 
escrutínio politicamente preju-
dicial sobre a razão pela qual a 
administração Biden desperdi-
çou capital num objetivo apa-
rentemente impossível e como 
avaliou tão mal a situação.

A equipe do presidente Joe 
Biden enfrenta estas consequên-
cias negativas e a sua exposição 
é especialmente aguda porque 
agora parece estar operando 
numa realidade diferente da de 
Netanyahu. Washington argu-
menta que um acordo está a 
décimos de concluído após um 
esforço diplomático envolvendo 
os EUA e o Catar, enquanto o líder 
israelense nega que qualquer 
solução em Gaza esteja próxima.

Presidente dos EUA, Joe Biden

Casa Branca está numa armadilha e 
falha ao exigir cessar-fogo em Gaza
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Por que os EUA não podem 
ir embora

As motivações que levaram a 
administração a este círculo vi-
cioso de fracasso não mudaram. 
Portanto, Washington não pode 
desistir. Biden está sob pres-
são ainda maior para garantir 
a libertação de americanos que 
acredita-se estarem detidos em 
Gaza após o assassinato de Hersh 
Goldberg-Polin, pelo Hamas, um 
cidadão americano-israelense 
entre os seis reféns cujos cor-
pos foram encontrados no do-
mingo. Mesmo uma pequena 
oportunidade de acordo, que 
pudesse poupar outros reféns, 
teria enormes consequências 

humanas.
O desejo fervoroso da ad-

ministração de evitar uma re-
percussão do conflito regional 
também significa que o fim da 
guerra continua a ser imperati-
vo. A Casa Branca tem motivos 
políticos e também humanitários 
para pôr fim ao massacre de civis 
palestinos em Gaza. A raiva face 
a essas baixas, especialmente 
entre os progressistas e os elei-
tores árabe-americanos, poderá 
ameaçar as esperanças eleitorais 
da vice-presidente Kamala Harris 
no importante estado indeciso 
do Michigan, por exemplo.

A decisão de Biden de encer-
rar a sua candidatura à reelei-

ção introduziu uma dimensão 
nova e pessoal na crise do 
Oriente Médio para o presi-
dente. Se não houver cessar-
-fogo nos próximos meses, ele 
enfrentará a perspectiva de 
entregar ao seu sucessor um 
fracasso que ajudaria a moldar 
o seu legado.

Um importante democrata 
próximo da Casa Branca disse 
à jornalista MJ Lee, da CNN, 
que Biden redobrou seu foco 
no Oriente Médio desde que 
encerrou sua campanha e estava 
“obcecado” com o assunto. As 
autoridades norte-americanas 
ainda não chegaram ao ponto 
de reconhecer que poderá não 

haver acordo antes de o presi-
dente deixar o cargo. Mas um 
oficial democrata disse: “Esta-
mos presos”, acrescentando que 
“ambos as partes estão muito 
enraizadas”.

Apesar da sua frustração, a 
Casa Branca ainda não utilizou 
toda a influência possível sobre 
Netanyahu – e provavelmente 
não o fará.

Biden é um presidente profun-
damente pró-Israel e até agora 
não tem estado disposto a ceder 
às exigências progressistas de 
restringir as vendas de armas 
dos EUA a Israel para forçar a 
mão de Netanyahu. E a perspec-
tiva de os EUA se afastarem de 

Israel e culparem publicamente 
um primeiro-ministro israelense 
pelo impasse – de uma forma que 
o abriria as acusações de estar 
do lado dos terroristas – ainda 
parece impensável.

As circunstâncias políticas difí-
ceis são também uma das razões 
pelas quais, apesar da vontade 
de Harris de usar uma retórica 
mais dura em relação a Ne-
tanyahu, é difícil vê-la arquitetar 
uma ruptura com Israel como 
uma das suas primeiras grandes 
medidas de política externa caso 
se torne presidente.

Netanyahu faz política em 
casa e nos EUA

O confronto entre Israel e o 
Hamas é tão complexo devido 
aos fatores históricos, ideológi-
cos e políticos que rodeiam as 
negociações.

Ambos os lados acreditam 
que estão numa batalha exis-
tencial um contra o outro. Cada 
um pode acreditar que está 
ganhando e por isso não quer 
recuar. Entretanto, os fatores 
políticos externos que pode-
riam forçá-los ainda não atin-
giram um ponto crítico e as 
potências que supervisionam a 
disputa não foram capazes de 
criar essa pressão. Os incentivos 
para Netanyahu e o líder do 
Hamas, Yahya Sinwar, por mais 
horríveis que possam ser esses 
cálculos, atualmente apontam 
para a manutenção da guerra.

O desconforto entre Washing-
ton e o governo israelense trans-
bordou quando Biden disse na 
segunda-feira (2) que Netanyahu 
não estava fazendo o suficiente 
para garantir a libertação dos 
reféns e depois que um alto 
funcionário do governo disse no 
final desta semana que 90% de 
um acordo havia sido concluído. 
Isto foi visto pelos críticos re-
publicanos como uma tentativa 
inaceitável de aumentar a pres-
são sobre Israel.

Juiz adia sentença de Trump em caso 
de suborno para depois da eleição

A sentença do julgamento de 
suborno envolvendo o ex-pre-
sidente Donald Trump só será 
divulgada depois das eleições 
presidenciais de 2024, após 
outro adiamento anunciado 
pelo juiz Juan Merchan nesta 
sexta-feira (6).

Merchan escreveu em uma 
nova carta que divulgaria a 
sentença de Trump em 26 de 
novembro – se necessário – 
em resposta a um pedido dos 
advogados do republicano para 
adiar a sentença.

Merchan destacou as pró-
ximas eleições presidenciais 
na sua decisão de adiar a 
sentença, dizendo que quer 
evitar a impressão de que tem 
o objetivo de influenciar as 
eleições de novembro.

“O adiamento da decisão so-
bre a moção e a sentença, se tal 
for necessário, deverá dissipar 
qualquer sugestão de que o 
Tribunal terá emitido qualquer 
decisão ou sentença imposta 
para dar uma vantagem ou para 
criar uma desvantagem para 
qualquer partido político e/ou 
qualquer candidato para qual-
quer cargo”, escreveu Merchan.

Além de adiar a sentença até 
26 de novembro, Merchan es-
creveu que decidiria sobre o 
pedido de Trump para anular 
o veredito devido à decisão de 
imunidade da Suprema Corte 
em 12 de novembro, também 
após a eleição.

O porta-voz da campanha de 
Trump, Steven Cheung, res-
pondeu à decisão, dizendo: 
“Não deveria haver sentença 
na caça às bruxas por interfe-
rência eleitoral do promotor 

de Manhattan”.
A sentença do ex-presidente 

estava programada para 18 de 
setembro. Trump foi condena-
do no início deste ano por 34 
acusações de falsificação de 
registros comerciais, decorren-
tes de pagamentos secretos à 
estrela de cinema adulto Stor-
my Daniels.

É um dos quatro casos crimi-
nais que Trump enfrenta en-
quanto concorre novamente 
à presidência.

26 DE NOVEMBRO

Ex-presidente foi condenado por 34 acusações criminais
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Ex-chefes de Estado e governo acionam Tribunal 
Penal Internacional por crise na Venezuela

Um grupo de 31 ex-chefes 
de Estado e governo, a 
maioria latino-americanos, 
pediu que o Tribunal Pe-
nal Internacional atue para 
conter as “violações ge-
neralizadas e sistemáticas” 
dos direitos humanos e cri-
mes contra a humanidade 
na Venezuela.

Os integrantes do grupo 
IDEA afirmaram que há uma 
“estrutura militar opera-
cional” comandada direta-
mente por Nicolás Maduro.

Na carta divulgada nesta 
sexta-feira (6), eles afirmam 
que a Venezuela pratica 
“terrorismo de Estado”, ci-
tando um relatório da Co-
missão Interamericana de 
Direitos Humanos (CIDH).

Ainda segundo o docu-
mento, as violações seriam 
realizadas por meio de de-
saparecimentos forçados, 
execuções extrajudiciais, 
detenções arbitrárias, tor-
tura e violência sexual.

Os líderes solicitaram 
ao TPI e sua procuradoria 
que, além de sanções, “im-
plementem urgentemen-

te sua função preventiva 
para interromper a onda 
de violações generalizadas 
e sistemáticas dos direitos 
humanos e crimes contra a 
humanidade” no país sul-
-americano.

Eles condenaram, tam-
bém, o mandado de prisão 
emitido pela Justiça vene-
zuelana contra Edmundo 
González, opositor que dis-
putou a Presidência com 

Maduro, e quem a oposição 
diz que ganhou o pleito.

O Ministério Público da 
Venezuela denunciou Gon-
zález por um site que pu-
blicou supostas atas eleito-
rais, as quais evidenciariam 
a derrota de Maduro, se-
gundo a oposição. Após 
não comparecer a três in-
timações para depoimento, 
foi emitido uma ordem de 
prisão contra o político.

31 EX-CHEFES DE ESTADO E GOVERNO

Nicolás Maduro faz coletiva com imprensa internacional
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A Virrosas Indústria de Alimentos, diga-se Pe-
dro Monteiro e Eduardo Monteiro, que são a 
4ª geração dos Rosa Monteiro à frente dos 
novos investimentos da centenária Virrosas, 

apresentaram as boas novas, a nova instalação da 
fábrica, os novos produtos alimentícios. Para tantas 
novidades os primos reuniram as mídias, durante o 
almoço no Barollo Restaurante, na quarta-feira pas-
sada, para a apresentação dos novos produtos…agora 
tem pimenta, catchup, mostarda, maionese, páprica e 
claro, o melhor vinagre do planeta. Com certeza serão 
mais 100 anos de suce$$o no Amazonas.

111 ANOS DE VIRROSAS

Marcelo Salum, Jaqueline Reis, Eduardo 
Monteiro, Thaila Vaz e Pedro Monteiro

Eduardo e Pedro Monteiro

Pamela Mota Oliveira Grace e Rodrigo Zamperlini
Thaila Vaz, embaixadora da 
Virrosas, e Jaqueline Reis

Camila Caetano e 
Mazé Mourão Adlinez Moreno

O Divino Cândido é o perfeito 
anfitrião do novíssimo restau-

rante português, o Tasquinha do 
Tio, no Vieiralves. O Tasquinha é 
dissidência do penambucano Tio 
Armênio. Fica a dica! 

Divino Cândido Alves 

STUDIO VIP CONCEPT

Raquel Neia

Ana Clara Beça

TASQUINHA 
DO TIO

DEBUT

Ana Clara Bir-
man Beça, a 

filha da Dina e Ri-
cardo, será a de-
butante do dia 28 
de setembro. 

Raquel Tinoco 
Neia reuniu os 

amigos e a famí-
lia no Belle Epo-
que para celebrar 
o novo ano, com 
jantar e música 
embalada do jei-
tinho que gosta.

A Iara Ribeiro trouxe para 
Manausx o pioneiro 

Head Spa que une a tradi-
ção asiática e técnicas mo-
dernas de autocuidado e 
relaxamento capilar. Ah! O 
Studio Vip Concept fica no 
Conjunto Adrianópolis.

Iara Ribeiro

BDAY



Sergio Mendes, ícone da bossa 
nova morre aos 83 anos

Cultura

O músico Sergio Men-
des morreu nesta 
sexta-feira (6), aos 
83 anos. Além de ser 

um dos artistas brasileiros de 
maior sucesso internacional 
de todos os tempos, Mendes 
gravou, ao todo, 35 álbuns, já 
foi indicado ao Oscar e ganhou 
um Grammy e dois Grammys 
latinos ao longo de sua carreira.

Nascido em Niterói, no Rio 
de Janeiro, no ano de 1941, 
Sergio estudou música clássica 
e ainda muito novo, formou 
um grupo de “aficionados” por 
jazz, além de liderar grupos 
musicais, com diferentes for-
mações como trios, quartetos 
e quintetos.

No começo da década de 
1961, bossa nova a começa a 
surgir e Sergio enxerga uma 
possibilidade para formar o 
“Bossa Rio Sextet”, que acaba 
se tornando muito popular na 
cena musical da época em todo 
o Brasil. Neste mesmo sexteto, 
o músico grava um LP, intitu-
lado “Você Ainda Não Ouviu 
Nada” com arranjos de Antonio 
Carlos Jobim, o Tom Jobim. 

Depois disso, ele é contrata-
do por uma empresa têxtil e 
viaja com o seu grupo, fazendo 
shows como banda de abertura 
de desfiles de moda na Europa, 
Oriente Médio e Japão. Ainda 
no exterior, Sergio vai à Nova 
York em 1962 para participar 
do prestigioso Festival de Bos-
sa Nova no Carnegie Hall, que 

Mendes gravou, ao 
todo, 35 álbuns, já foi 
indicado ao Oscar e 
ganhou um Grammy 
e dois Grammys lati-
nos ao longo de sua 
carreira.

também contou com nomes 
como João Gilberto, Tom Jo-
bim, Stan Getz e Charlie Byrd, 
entre outros.

Logo depois, ele se muda 
para a Califórnia e amplia sua 
agenda de contatos. Com o 
músico Herb Albert, ele produz 
o primeiro LP “Brasil 66”, que 
se torna um sucesso imediato 
nas paradas de sucesso do 
mundo. É nesse período, que 
“Mas Que Nada”, escrita por 
Jorge Ben, se torna a primeira 
música, cantada inteiramente 
em português, a antigir o top 
5 na parada pop da revista 
Billdoard nos Estados Unidos.

Com isso, ele acaba ganhan-
do ainda mais notoriedade no 

cenário internacional e começa 
a participar de vários progra-
mas de variedades e especiais 
de TV. Em 1967, ele faz a sua 
primeira longa turnê com Frank 
Sinatra e posteriormente, no 
Japão, onde se tornou uma 
parada obrigatória em seu iti-
nerário, tendo feito mais de 30 
turnês naquela área.

Nos anos seguintes, ele se 
apresenta na Casa Branca, vol-
ta a realizar uma turnê com 
Sinatra e produz discos para 
vários artistas, incluindo o can-
tor Gilberto Gil. Em 1993, ele 
recebe um Grammy por seu 
disco “Brasileiro” e em 2006, 
lança o álbum “Timeless”, que 
inclui um elenco de peso como 

The Black Eyed Peas, Stevie 
Wonder, Justin Timberlake, 
entre outros.

Além de suas contribuições 
na música, Sergio Mendes 
ainda deixou sua marca na 
indústria cinematográfica, isso 
porque, em 2011, ele atuou 
como produtor musical exe-
cutivo da animação “Rio”, além 
de emprestar a sua voz a um 
dos personagens do filme. Tra-
balho que no ano seguinte, 
foi indicado ao Oscar como 
Melhor Canção Original.

Em 2015, além de uma turnê 
completa de shows ao redor 
do mundo, Sergio e sua banda 
tocaram para mais de 100 mil 
fãs no Rock in Rio, no Rio de 

Janeiro. Já no ano seguinte, ele 
deu a sua contribuição para 
celebrar a Olimpíada de 2016 
com a canção “Se Liga Ae”, 
em contribuição com Baby do 
Brasil e Rogério Flausino.

Nos últimos anos, Ser-
gio Mendes lançou um do-
cumentário sobre sua vida, 
que também inspirou um CD 
com o mesmo nome: “Ser-
gio Mendes: In the Key of 
Joy”, disponível no catálogo 
da Prime Video. Assista ao  
trailer abaixo:

Mendes deixa a esposa, 
a cantora Gracinha Lepora-
ce, e cinco filhos. A causa 
de sua morte, ainda não 
foi divulgada.
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Morre Sergio Mendes, ícone da música brasileira

Espetáculos, eventos e diversas atividades integram 
o Agendão Cultural deste fim de semana

O Agendão Cultural deste fim 
de semana (06 a 08/09) está 
repleto de eventos que aguar-
dam pelo público nos espaços 
mantidos pelo Governo do Ama-
zonas, por meio da Secretaria 
de Cultura e Economia Criativa. 
A programação também conta 
com projetos contemplados pela 
Lei Paulo Gustavo.

A agenda inclui apresentações 
inéditas no majestoso Teatro 
Amazonas, rodas de capoeira, 
oficinas e palestras voltadas para 

ATIVIDADES CULTURAIS

a saúde mental. E para encerrar o 
domingo, será apresentado um 
musical que faz imersão na his-
tória original roteirizada a partir 
das canções que compõem o 
repertório do cantor Raul Seixas.

Teatro Amazonas
O Teatro Amazonas se prepara 

para receber, nesta sexta e no 
sábado (06 e 07/09), às 20h, 
a estreia do novo espetáculo 
“Urutau”, encenado pelo Corpo 
de Dança do Amazonas (CDA). 

A apresentação conta com co-
reografia da artista Andressa 
Miyazato, e a expectativa é alta.

“Urutau” é a mais recente 
criação da renomada coreógra-
fa Andressa Miyazato, inspirada 
pelo pássaro de mesmo nome, 
conhecido por sua habilidade 
de camuflagem e simbolismo 
profundo na cultura Tupi, onde 
é conhecido como ave fantasma. 

Os ingressos com classificação 
livre estão à venda na bilhe-
teria do teatro e no site www.
shopingressos.com.br. O preço 
para plateia e frisas é de R$10, 
enquanto os demais lugares têm 
entrada gratuita.

Atividades da Lei Paulo Gus-
tavo

Nesta sexta-feira a sábado (06 
a 08/09), acontece o evento “Co-
nexão do Berimbau: Encontro 
Intermunicipal do Amazonas”, 
organizado pela Escola de Ca-
poeira Educando com Ginga 
e coordenado pela monitora 
Dendê. O evento reunirá capo-
eiristas da capital e de diversos 
municípios do estado.

A abertura aconteceu na 

quinta-feira (05/09), no Largo 
de São Sebastião, e contou com 
a recepção dos representan-
tes dos municípios. O projeto 
é contemplado pela Lei Paulo 
Gustavo, por meio da Secretaria 
de Cultura e Economia Criativa. 
Com entrada gratuita.

Nesta sexta-feira (06/09), a 
programação inclui uma roda 
de conversa às 8h, seguida por 
uma oficina de capoeira regio-
nal com a contramestra Peteca 
às 10h. Às 14h, a psicóloga 
Janice Vieira dará uma pales-
tra sobre “O que saber sobre 
alunos neurotípicos”.

A tarde contará ainda com 
uma oficina de musicalidade 
ministrada pelo mestre Espi-
ga, ambas acontecem na Aca-
demia Black River, situada no 
bairro Aparecida.

No sábado (07/09), as ati-
vidades começam às 9h com 
uma oficina de capoeira Angola, 
conduzida pelo contramestre da 
Senzala. Às 15h, haverá uma 
oficina de capoeira contempo-
rânea com o mestre Michell, 
de Boa Vista/RR, as atividades 
também ocorrem na Academia 

Black River, Aparecida.
O evento será encerrado no 

domingo (08/09), às 9h, com a 
Roda da Frente Unida da Capo-
eira Tradicional do Amazonas, 
que acontecerá atrás da Igreja 
da Matriz, no centro de Manaus.

Roda de capoeira
No domingo (08/09), às 9h, 

acontece a primeira atividade de 
setembro da “Roda de Capoeira 
da Eduardo Ribeiro”, tradicional 
encontro de capoeiristas como 
meio de preservação, resistência 
e salvaguarda da Capoeira do 
Amazonas.

O evento irá contar com uma 
palestra sobre a importância 
da prevenção ao suicídio e o 
papel da capoeira como um 
recurso terapêutico no com-
bate à depressão.

A palestra terá a participa-
ção dos psicólogos capoeiristas 
Contramestre Senzala (Frente 
Unida) e Roberta (Escola de 
Capoeira Educando com Ginga). 
O projeto é contemplado pela 
Lei Paulo Gustavo, por meio da 
Secretaria de Cultura e Econo-
mia Criativa.

Domingo
No domingo (08/09), às 19h, o 

palco do Teatro Amazonas rece-
be o espetáculo “Além da música 
Instituto Luar X Metamorfose 
Ambulante”, realizado pelo gru-
po Além da Música. Trata-se de 
uma história original roteirizada 
a partir das canções que fazem 
parte do repertório do cantor 
Raul Seixas.

Polêmico, debochado e imita-
do por todos os cantos do país, 
Raul Seixas é o ponto de parti-
da para a internação do herói 
da história, num sanatório, mais 
precisamente o Instituto Luar 
(Raul lido de trás para frente). A 
saga do jovem para conseguir 
entender por que, de uma hora 
para a outra, todas as pessoas 
que vê, têm o rosto do artista.

Com classificação livre, os in-
gressos com estão à venda na 
bilheteria do teatro e no site 
www.shopingressos.com.br

A programação completa 
pode ser encontrada no Portal 
da Cultura (cultura.am.gov.br) e 
nas redes sociais da Secretaria 
de Cultura e Economia Criativa 
(@culturadoam).

DIVULGAÇÃO

Os ingressos com classificação livre estão à venda na bilheteria do teatro e 
no site www.shopingressos.com.br

Diretor 
confirma início 
das filmagens 
para 2025

“BATMAN 2”

Apesar do adiamento de 
“Batman 2” para 2026, a pré-
-produção do filme está a todo 
vapor. Em entrevista recente, o 
diretor Matt Reeves confirmou 
que as filmagens da sequência, 
estrelada por Robert Pattinson 
(saga “Crepúsculo“), terão início 
em 2025.

“Nosso plano é começar as 
filmagens no ano que vem”, disse 
o diretor. Em entrevista à Variety, 
ele também confirmou o retor-
no de Colin Farrell (“O Lagos-
ta“) na sequência como o vilão 
Pinguim. Anteriormente, Reeves 
havia revelado que o roteiro já foi 
aprovado pela DC Comics, sigla 
de quadrinhos responsável pelo 
universo de Batman.

Recentemente, o diretor tam-
bém adiantou que a sequência 
vai explorar como a corrupção se 
instalou em Gotham City “levará a 
trama a lugares que Bruce Wayne 
jamais poderia ter imaginado no 
primeiro filme”.

Com Robert Pattinson no pa-
pel principal, “Batman” arreca-
dou mais de US$ 772 milhões 
em bilheteria. A trama segue 
Bruce Wayne investigando uma 
série de assassinatos de figuras 
políticas em Gotham City, come-
tidos pelo serial killer Charada. 
Com isso, o herói é levado a 
confrontar a corrupção na cidade 
e a investigar o papel de sua 
própria família.

O primeiro “Batman” é estrelado 
por Robert Pattinson e Zoë Kravitz

DIVULGAÇÃO
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Esportes

Ronan e Vitor con-
quistam 1º pódio do 
Brasil no triatlo e no 
badminton

Terem nascido em Curiti-
ba e se tornado atletas 
paralímpicos não são as 
únicas semelhanças en-

tre Ronan Cordeiro, do triatlo, 
e Vitor Tavares, do badminton. 
Eles entraram para a história 
ao serem os primeiros brasi-
leiros a subirem ao pódio das 
respectivas modalidades em 
uma Paralimpíada.

Ambos deram a volta por 
cima após ficarem perto da 
medalha três anos antes, nos 
Jogos de Tóquio. Ronan, que 
terminou a prova da classe 
PTS5 (atletas com deficiên-
cias físico-motoras leves) em 
quinto, galgou três posições e 
conquistou a prata na França. 
Já Vitor, semifinalista e quarto 
colocado em 2021, desta vez 
levou a melhor na disputa 
pelo bronze da classe SH6 
(baixa estatura).

“Acho que [ainda] não [caiu 
a ficha do feito]. Meu esporte 
é um pouco elitizado, os euro-
peus têm certa predominância 
e é incrível um sul-americano 
conquistar um pódio em Jogos 
Paralímpicos. Tenho certeza de 
que, conforme passarem os 
dias, vou digerir tudo isso e 
que sou apenas o primeiro. 
O esporte sul-americano tem 
garra e força. É somente o iní-
cio”, afirmou Ronan, que tem 
má formação congênita na 

Os primeiros brasileiros a subirem ao pódio das respectivas modalidades em uma Paralimpíada

mão esquerda, em entrevista 
à Empresa Brasil de Comuni-
cação (EBC).

“Passa [na cabeça] tudo o 
que a gente trabalhou para 
esse momento. Foi árduo, todo 
dia em quadra, preparação fí-
sica e mental, para mudar a 
história de Tóquio. Ficar em 
quarto lugar na nossa primeira 
Paralimpíada foi uma experi-
ência incrível, mas agora foi 
muito melhor. Não somente 
pela medalha, mas por termos 
público, a torcida fez um ba-
rulho ensurdecedor, às vezes 
não conseguia nem ouvir meu 

treinador. Ver que o badminton 
está evoluindo a esse nível é 
incrível”, destacou Vitor, que 
nasceu com nanismo.

Trajetória
Ronan migrou para o tria-

tlo em 2018, após seis anos 
dedicados à natação. Ele não 
demorou a se firmar, conquis-
tando medalhas em etapas da 
Copa do Mundo e subindo ao 
pódio do Mundial de Abu Dha-
bi (Emirados Árabes Unidos), 
em 2021, com o terceiro lugar. 
No ano passado, o paranaense 
também fez parte da equipe 
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medalhista de bronze na prova 
de revezamento do Mundial 
de Pontevedra (Espanha) junto 
de Jéssica Messali, Jorge Luís 
Fonseca e Letícia Freitas.

“Queria muito chegar aqui 
[na Paralimpíada]. Sou um 
pouco baixo, não tenho ca-
racterística biomecânica favo-
rável [para a natação], mas 
me encontrei no triatlo. Sou 
apaixonado e não troco a mo-
dalidade por nada. Meio que 
nasci perfeito para ela. Tenho 
certeza de que ainda posso 
evoluir muito”, avaliou o tria-
tleta, que negou ter problemas 

em nadar no Rio Sena, alvo de 
polêmica nos Jogos Olímpicos 
e Paralímpicos devido à polui-
ção da água.

“Para mim, foi incrível poder 
nadar no Sena e pedalar na 
Champs Elysées [famosa ave-
nida parisiense]. Claro, estava 
totalmente focado, mas não 
estou passando mal, nada dis-
so [risos]. Fiz a melhor natação 
da minha vida, a prova da 
vida, por isso deu resultado”, 
completou Ronan.

Vitor, por sua vez, tem no 
currículo cinco medalhas em 
Mundiais de badminton, foram 

Pioneiros em Paris, medalhistas 
confiam em evolução de modalidades

Amazonense Maria de Fátima brilha e conquista 
medalha de bronze nas Paralimpíadas de Paris

A paratleta amazonen-
se Maria de Fátima, que 
representou o estado nas 
disputas do halterofilismo 
nos Jogos Paralímpicos 
de Paris 2024, conquistou 
medalha de bronze nes-
ta sexta-feira (06/09). A 
paratleta é apoiada pelo 
Governo do Amazonas, por 
meio do Bolsa Esporte Es-
tadual e do Amazonas nas 
Olimpíadas de Paris 2024.

“Esse resultado nas Pa-
ralimpíadas comprova que 
estamos no caminho certo 
e demonstra nosso com-
promisso de investir cada 
vez mais no esporte, des-
de ações que chegam nas 
comunidades com atletas 
de base, pelo nosso pro-
grama Pelci, até aos atletas 
de modalidades de alto 
rendimento. O nosso obje-
tivo é continuar buscando 
talentos que representem 
o Amazonas nas maiores 
competições”, afirmou o 
governador Wilson Lima.

Maria de Fátima disputou 
a modalidade na categoria 
feminina até 67 quilos (Kg). 
E tinha como concorrentes 
ao pódio outras 8 paratletas 
de diferentes países. Em 
sua primeira repetição, a 
representante amazonense 
levantou 126kg, ficando na 
5ª colocação, tendo o pri-
meiro lugar erguido 134kg.

PARALIMPÍADASFÓRMULA 1

Bearman substituirá Magnussen na 
Haas no Grande Prêmio do Azerbaijão

Ollie Bearman, piloto da 
Fórmula 2, irá substituir 
Kevin Magnussen na Haas 
para o próximo Grande Prê-
mio do Azerbaijão, após a 
suspensão do dinamarquês 
por acumular o máximo de 
12 pontos de penalidade na 
sua Superlicença.

Magnussen recebeu uma 
penalização de 10 segun-
dos e dois pontos de pe-
nalidade por um incidente 
envolvendo Pierre Gasly, da 
Alpine, no GP da Itália.

Bearman já está confirma-
do como piloto da Haas para 
2025, justamente no lugar 
de Magnussen e a equi-
pe entendeu que dar essa 
oportunidade a ele agora 
seria o ideal para ele já se 
familiarizar com a equipe.

O piloto já teve uma opor-
tunidade na F1 esse ano, 
quando substituiu Carlos 
Sainz na Ferrari no GP da 
Arábia Saudita. O jovem 
britânico é reserva das duas 
equipes neste ano.

Aos 19 anos, Bearman 
vem de vitória na Itália na 
F2, mas por disputar o GP 
na F1, ele perderá a pró-
xima etapa da categoria. 
Magnussen pode retornar 
a Haas na corrida seguinte 
em Singapura.

“Certamente é um desafio 
maior substituir um piloto 

Na segunda bateria, Ma-
ria aumentou a carga a 
ser levantada para 131kg, 
e com a repetição válida, 
ela subiu uma posição na 
tabela alcançando a quarta 
colocação, atrás somente 
da chinesa Tan Yujiao, da 
egípcia Elyan Fatma e da 
nigeriana Lucy Ejike.

Na terceira e última série, 
Maria conseguiu atingir a 
marca de 133kg levanta-
dos, superando a nigeria-
na e assumindo a terceira 
posição. Com este peso, 
a amazonense entrou na 
briga pela medalha de 
bronze, que foi garantido 
para o Brasil após a nigeria-

Bearman já irá subs-
tituir Magnussen na 
Haas em 2025 

Paratleta garantiu o 
pódio após levantar 
133 quilos

na não conseguir levantar 
peso superior ao de Maria 
de Fátima.

“O esporte paralímpico é 
uma fonte de orgulho para 
nosso estado, e o cresci-
mento contínuo do espor-
te de alto rendimento é 
um testemunho do nosso 
compromisso em apoiar 
e desenvolver atletas ex-
cepcionais. A conquista da 
Maria é o reflexo de que o 
investimento quando apli-
cado de forma estratégica, 
promove grandes momen-
tos como este”, declara o 
secretário de Estado do 
Desporto e Lazer (Sedel), 
Jorge Oliveira.

como reserva, com tempo 
de preparação limitado e 
tudo mais, mas estou na po-
sição privilegiada de já ter 
passado por isso no início 
do ano com a Ferrari, então 
posso contar com essa ex-
periência”, disse Bearman.

“Também já fiz quatro 
sessões de FP1 com a Haas 
nesta temporada, então, 

sem dúvida, isso também 
será valioso para enfrentar 
o final de semana completo 
em Baku. A equipe está em 
boa forma no momento e 
farei o meu melhor para 
estar preparado com o tem-
po que temos disponível. 
O objetivo é ir lá e ter um 
final de semana sólido no 
Azerbaijão”, comentou.

DIVULGAÇÃO
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três de bronze na Suíça, em 
2019, e uma de bronze (indi-
vidual) e uma de prata (duplas) 
três anos depois em Tóquio, 
mesmo lugar onde deixou 
escapar o pódio paralímpico 
em 202.

“[Da última Paralimpíada 
para cá] mudei por inteiro. 
Mentalmente, fisicamente, 
taticamente e tecnicamente. 
Criamos uma base mais sólida, 
evoluímos as vertentes. Não é 
somente força, técnica e tática 
que definem o badminton. O 
nosso corpo é incrível. Fize-
mos essa mudança, tive uma 
maturação maior em todos os 
aspectos e fui com foco em ter 
a medalha”, explicou Vitor, que 
justifica o plural nas menções 
aos resultados para enaltecer 
as pessoas com as quais tra-
balha diariamente.

“Cheguei aqui com uma 
equipe multidisciplinar incrí-
vel. Eu não estaria aqui sem 
essas pessoas olharem para 
mim e acreditarem. Muitas 
vezes, os atletas estão com 
dores, cansados, e esse pessoal 
planifica tudo para você, para 
chegar no melhor nível. Tenho 
certeza de que ainda não es-
tamos no ápice, que podemos 
evoluir cada vez mais e mudar 
a cor da medalha”, finalizou o 
atleta, já pensando nos Jogos 
Paralímpicos de 2028, em Los 
Angeles (Estados Unidos).

Com Ronan, do triatlo, não é 
diferente. Daqui a quatro anos, 
ele quer buscar medalha em 
outra prova da modalidade. 
“É só início. Quero estar não 
somente no individual, mas no 
revezamento”, concluiu.
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Gastronomia

À medida que o nú-
mero de apreciado-
res de vinho aumenta, 
os estabelecimentos 
precisam ajustar suas 
ofertas para atender a 
um público cada vez 
mais exigente

Se você é um amante 
de vinho, sabe como é 
emocionante entrar em 
um restaurante e se de-

parar com uma carta da bebida 
repleta de opções fora do ób-
vio. A expectativa de encontrar 
aquela taça perfeita pode ser 
um dos maiores prazeres de 
uma refeição fora de casa ou 
mudar totalmente a experiên-
cia em um restaurante.

No entanto, ao se deparar 
com uma infinidade de rótulos, 
é natural se perguntar: como 
todas essas opções foram pa-
rar ali? 

Historicamente, a elabora-
ção de uma carta de vinhos no 
Brasil não era uma prioridade 
para a maioria dos restauran-
tes. Muitas vezes, os menus 
eram formados com base em 
uma seleção limitada de ró-
tulos, frequentemente esco-
lhidos por apelo comercial e 
disponibilidade.

No entanto, à medida que 
o mercado de vinhos evo-
luiu, a oferta se diversificou e 
a bebida ganhou um espaço 
mais relevante no setor gastro-
nômico, tornando-se, muitas 
vezes, um fator decisivo para 
o consumidor escolher ou não 
o estabelecimento.

Segundo dados da Wine In-
telligence Brazil do ano pas-
sado, a base de consumidores 
regulares da bebida mais do 
que dobrou em pouco mais 
de 10 anos no Brasil: o salto 
foi de R$ 20 milhões em 2012 
para R$ 42,3 milhões em 2023.

Em outro tópico, a pesquisa 
apontou que, em 2022, 82% de 
bebedores de vinho afirmaram 
consumir a bebida em restau-
rantes. Quando o assunto é 
bar, este número foi de 61%, 
mostrando um aumento em 
relação a 2021 de 7%.

O relatório trouxe ainda ou-
tro dado interessante: 70% 
dos consumidores brasileiros 
declararam gostar de provar 
novos estilos de vinhos regu-
larmente (em modo descober-
ta). Esta proporção é maior do 
que outros mercados, como 
Colômbia, Estados Unidos e 
China, por exemplo.

“Os dados de pesquisa 
apontam o aumento da po-
pulação que consome vinho 
com regularidade. Isso levou 
a expansão do mercados de 
vinho no geral”, explica Rodri-
go Lanari, fundador da consul-
toria Winext. “Hoje, há muito 
mais opções disponíveis em 
mercados, lojas especializa-
das, pontos de venda, e con-
sequentemente restaurantes.”

“Classificamos os consumi-
dores em três tipos: aquele que 
está aberto a novidades, esti-
los e regiões; outro que com-
pra vinho com base no preço; e 
aquele consumidor que já sabe 
o que gosta”, continua Lanari. 
“O Brasil chama a atenção por 
essa grande parcela de consu-

a única referência. Chega no 
lugar só falando que quer um 
branco ou um tinto e pagar 
até X reais. É importante que 
restaurantes ofereçam boas 
opções de preços de entra-
da. É de extrema importância 
também que uma análise neste 
perfil seja feita: não posso 
fazer uma carta com preços 
elevados se o ticket médio 
do local é baixo. O inverso é 
verdadeiro: colocar só vinhos 
mais baratos em restaurantes 
com gastos mais altos também 
é outro erro”, ressalta.

Logística e gestão de com-
pras

Se tem um objetivo em 
comum em todas as cartas 
elaboradas ele é: que as op-
ções façam sucesso entre seus 
clientes, tendo um giro equi-
librado entre tudo o que é 
sugerido. A realidade é que os 
restaurantes acabam sentindo 
como aquelas sugestões vão 
funcionar apenas na prática, se 
deparando com outro ponto 
de atenção na construção de 
suas cartas: a logística de com-
pra, venda e reposição daquilo 
que oferecem.

Marcelo Fonseca explica que 
seu trabalho no Evvai é cola-
borativo com o chef. A car-
ta e harmonização do menu, 
que muda aproximadamente a 
cada 5 meses, é pensada com 
cuidado, levando em conta di-
ferentes nuances, como modo 
de preparo, molhos, acom-
panhamentos. Diversos testes 
são feitos e a primeira semana 
é crucial para que os ajustes 
necessários sejam realizados.

“Algumas coisas você acha 
que vai vender muito, mas 
para a galera não funciona 
e você precisa tirar. Você 
pode ter um conceito lindo 
e maravilhoso, mas tem coisa 
que não vai rolar. Precisa 
voltar um pé atrás, trabalhar 
de novo e ir se adequando 
ao comportamento do pú-
blico”, enfatiza.

Para ele, o gerenciamento 
de compras é um dos maiores 
desafios. “Todo dia entra e sai 
vinho. Eu preciso entender o 
quanto eu compro, o quanto 
entra, o quanto sai, quantas 
garrafas devo comprar para 
não comprometer o estoque, 
pensar nos que vão ter mais 
saída, ter um controle de quan-
tidade e nunca esquecer de 
fazer as compras necessárias. 
É um trabalho intenso. Mais 
do que montar uma carta com 
o que você gostaria de ter, o 
maior desafio é fazer com que 
as vendas sejam orgânicas e 
tudo rode”, completa.

É importante ressaltar que 
o tamanho da carta de vinhos 
impacta diretamente neste es-
toque, e que ao optar por 
uma carta de vinhos extensa, 
o restaurante deve levar em 
consideração o risco e alto 
investimento que deverá fazer, 
desde pensar no armazena-
mento das garrafas em adegas 
e geladeiras até a organização 
do que entra e do que sai.

Para Deco Rossi, outro ponto 
de atenção é ter fornecedo-
res de confiança, com menor 
risco de ruptura e quebra de 
estoque. “É preciso entender 
se aquela importadora é ponta 
firme. Senão a sua carta vai ser 
linda, mas não vai ter reposi-
ção”, alerta.
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midores abertos. Como temos 
muitos novos consumidores, 
este modo descoberta tem um 
número expressivo”

O papel do sommelier
Diante de um consumidor 

cada vez mais curioso e ati-
vo no mundo dos vinhos, os 
restaurantes passaram a olhar 
com mais carinho para essa 
elaboração de cartas. O papel 
do sommelier ganhou ainda 
mais importância ao longo 
dos anos e o investimento 
nesta formação cresceu de  
forma expressiva.

Segundo o consultor Deco 
Rossi, da Winet, o incumbido 
pela elaboração da carta de 
vinhos varia de acordo com o 
restaurante, existem consul-
torias que ajudam neste pro-
cesso, mas se o local tem um 
bom e experiente sommelier, 
ele deve ser o responsável por 
montar essa seleção e coman-
dar toda operação, que passa 
desde conhecimento técnico e 
escolha de rótulos até a logís-
tica de pedidos e treinamento 
de equipe, por exemplo.

“É preciso fazer uma análise 
de mercado, estar presente em 
várias degustações, conhecer 
diversas importadoras e pro-
dutores, ter conhecimento das 
uvas, de harmonizações e estar 
sempre atualizado do que tem 
de novidade. Ter um profissio-
nal é um grande investimento 
para qualquer estabelecimen-
to”, enfatiza Deco, que tam-
bém presta este serviço.

A construção da carta de 
vinhos

Para Rossi, o ponto principal 
de partida da construção de 
qualquer carta de vinhos deve 
ser a análise do restaurante de 
forma geral: entender o perfil 
do consumidor daquele local; 
se é um lugar em que o vinho 
é ou não o protagonista; se é 
um local em que as pessoas 
frequentam mais no almoço 
ou no jantar; o quanto este 
público gasta em média em 
uma experiência por lá, e, 
claro, o estilo de comida que 
é servido, além do conceito 
do restaurante.

der o que o está consumindo.
“As sugestões precisam ter 

o nome do vinho, produtor, 
safra, uva, região, país. Se for 
possível ainda incluir uma le-
genda indicando se ele é leve, 
médio, encorpado e opções 
para harmonização. Isso vai 
dar segurança ao cliente, que 
se sentirá mais confortável ao 
escolher algo entre tantas op-
ções, enfatiza Rossi, que com-
pleta reforçando a importân-
cia de ter sempre presente as 
principais as categorias: tintos, 
brancos rosés e espumantes.

Os preços
Quem nunca abriu uma carta 

de vinhos e foi direto para os 
preços que atire a primeira 
pedra. Eles, que geralmente 
estão em ordem crescente de 
valores, despertam dúvidas na 
hora da escolha, como por 
exemplo: ‘Será que vou ser 
julgado se pedir o mais barato? 
Será que ele é o pior?”.

Uma das dicas preciosas é: 
procure ajuda do sommelier 
responsável. O papel dele não 
é fazer você pagar mais caro 
por algo, mas sim, achar uma 
opção que se adeque ao que 
você procura.

“Com a profissionalização 
do setor, essa ideia de que o 
sommelier está lá para fazer 
você gastar caiu. Ele não quer 
vender os vinhos mais caros. 
Ele quer que o cliente fique sa-
tisfeito porque escolheu uma 
boa opção e vai beber feliz. 
Isso é o que importa para o 
profissional. É melhor ter um 
giro maior de uma garrafa 
mais barata, mas que ele saia 
satisfeito, do que uma mais 
cara em que ele vá empur-
rando até o fim do jantar“, 
aponta Gabriele.

Para os profissionais ouvidos 
pela CNN Viagem e Gastrono-
mia, outro ponto essencial na 
construção de uma carta é uma 
precificação justa de acordo 
com o perfil do restaurante. 
Um dos maiores desafios dos 
sommeliers é encontrar boas 
opções em diferentes faixas 
de preços.

“O cliente muitas vezes es-
colhe pelo preço porque é 

Esse e outros fatores têm im-
pacto direto no estilo da carta: 
se vai ser maior ou menor; os 
níveis das variações de preços; 
os países e estilos que vão ter 
predominância; entre outros.

“É essencial entender o res-
taurante e o cliente. A carta 
de vinhos é parte integrante 
do restaurante como um todo. 
Colocar vinhos muito caros que 
não têm a ver com a proposta 
do restaurante é um dos gran-
des erros. Colocar só vinhos 
de conceito, que não tem a 
ver com a comida, é outro. A 
escolha da carta vai depender 
principalmente do público e 
do conceito do local”, enfatiza 
Marcelo da Fonseca, Head de 
Sommelier do premiado Evvai, 
restaurante 2 estrelas Miche-
lin comandado pelo chef Luiz 
Filipe Souza.

O restaurante atende cerca 
de 50 pessoas por dia: 80% de-
las consomem vinho e mais de 
50% optam pela harmonização 
oferecida pelo sommelier. O 
local, que fusiona influências 
brasileiras e italianas, tem uma 
carta com 150 rótulos de dife-
rentes países. A Itália, é claro, 
ganha destaque, mas Fonse-
ca faz questão de enfatizar a 
importância das escolhas não 
serem óbvias na construção de 
suas sugestões.

“Eu gosto de fazer uma carta 
mais completa. O Evvai tem 
um bom repertório de bebidas 
italianas de regiões mais co-
nhecidas e menos conhecidas 
-, que é o mais legal de fazer. 
Um erro muito cometido é 
que muitos lugares acabam 
se deixando levar pelo comer-
cial e deixam de trazer coisas 
diferentes. Temos clássicos e 
principalmente não clássicos, 
que são onde as descobertas 
funcionam. Busco pequenos 
produtores do norte ao sul da 
Itália, assim como da França 
e de outros países que têm 
presença na carta. Eu fico feliz 
quando um cliente chega e não 
conhece nenhum dos vinhos. 
Sinal que meu trabalho está 
sendo bem feito”, enfatiza.

Gabriele Frizon, sommeliè-
re, consultora e professora da 
Associação Brasileira de Som-

meliers, reforça esse como um 
dos principais papéis de uma 
carta de vinho: trazer opções 
variadas e diferentes.

“O grande objetivo é ter 
sugestões que o dono do 
restaurante e o público não 
tenham acesso. É preciso es-
tar de olho no mercado, nas 
tendências, no que as pessoas 
mundo afora estão experi-
mentando. O brasileiro viaja 
muito. Então, é olhar para 
fora e tentar trazer novidades, 
tendo um pé no chão para 
analisar e ver se funciona para 
o negócio”, ressalta.

Frizon destaca também a 
importância da variedade da 
carta – não necessariamente 
só levando em conta o número 
de países – e principalmente 
da hospitalidade, fazendo com 
que o sommelier pense em di-
versas possibilidades durante 
seu atendimento.

“Alguns clientes, principal-
mente mais jovens e no mer-
cado Rio e São Paulo, estão 
abertos a provar coisas novas. 
Muitos outros têm a tendência 
a buscar aquilo que já conhe-
cem. Mas é possível apresen-
tar novidades dentro de um 
perfil confortável, sem tirá-los 
da zona. Busco uvas, regiões, 
denominações de origem que 
podem ser conhecidas e tra-
gam a sensação de segurança, 
mas com produtores não tão 
conhecidos. Vou no perfil do 
vinho que possa atender este 
cliente sem tirá-lo do confor-
to”, completa.

“Vai ter um público que quer 
beber um determinado tipo de 
vinho. Mesmo que não com-
bine com o que é oferecido 
no restaurante, vejo como um 
problema se negar a atender 
o gosto do cliente. Então, é 
sempre bom ter uma seleção 
boa, cuidadosa e inteligente de 
opções que atendam todos os 
estilos”, ressalta.

Para Deco Rossi quanto mais 
informações o cliente tiver da-
quilo que é consumido, melhor 
será sua experiência diante de 
uma carta de vinhos. Um gran-
de desafio é ter uma carta fácil, 
deixando o mais informativa 
possível para o cliente enten-

Perfil de público dos restaurantes é um dos pontos importantes na elaboração de uma carta de vinhos

Conheça o segredo por trás 
das melhores cartas de vinhos
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